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Четко и слаженно трудится на ударной трудовой вахте, посвященной 60-летию 
образования СССР, коллектив Потийского завода электромашинных усилителей. С 
начала года здесь выпущено сверхплановой продукции на многие тысячи рублей. 
Это результат повышения производительности труда, темпов производства.
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СОВЕТЫ И ТОВАРЫ НАРОДНОГО ПОТРЕБЛЕНИЯ
М естные органы государственной власти должны держать под своим неослабным контролем  вопросы увеличе

ния производства, расширения ассортимента и улучшения качества товаров массового спроса.
заседаниях их исполнительных комитетов и постоян- Шире должна быть использована для производ
ных комиссий. Более четким должен стать контроль ства самых разнообразных товаров народного по-

В числе ключевых задач, выдвинутых XXVI съездом 
КПСС на одиннадцатую пятилетку, есть и задача бо
лее полного удовлетворения духовных и материаль

н ы х  потребностей советских людей. Успех ее реше
ния в немалой степени зависит от темпов развития 
индустрии товаров народного потребления.

На последнем форуме коммунистов страны отме
чалось, что по мере роста благосостояния советских 
людей все более настоятельным становится требо
вание — производить не просто больше товаров для 
народа, а товаров высокого качества, которые в пол
ной мере удовлетворяли бы растущие запросы на
селения.

В этом плане большие возможности есть у мест
ных органов государственной власти. Как подчерки
валось на майском (1982 г.) Пленуме ЦК КПСС, мно
гие товары повседневного спроса можно с успехом 
производить на местах. Действительно, местная про
мышленность располагает огромными возможностя
ми расширения выпуска нужных населению товаров. 
Необходимо, чтобы Советы, их постоянные комиссии, 
весь депутатский актив более обстоятельно и ини
циативно занимались вопросами производства изде
лий широкого потребления,, оперативней принимали 
меры по лучшему использованию местного сырья, 
особенно в труднодоступных районах. Советы ответ
ственны за более глубокую специализацию и коопе
рирование в производстве изделий, спрос на кото
рые удовлетворяется пока не полностью. Важно ак- 

/ тивизировать эту работу, вовлечь в осуществление 
' намеченных мероприятий народных депутатов.

На заседании Президиума Верховного Совета СССР, 
состоявшемся 7 сентября, в числе прочих был рас
смотрен и вопрос о задачах Советов народных депу
татов по увеличению производства и улучшению ка
чества товаров народного потребления. Местным ор
ганам власти предложено активнее реализовывать 
предоставленные законодательством полномочия в 
области координации и контроля деятельности рас
положенных на их территориях объединений, пред
приятий и организаций, производящих товары для 
населения.

Вопросы производства товаров массового спроса 
должны регулярно выноситься на рассмотрение сес
сий Советов народных депутатов, заслушиваться на

Советов за деятельностью хозяйственных руководи
телей, более системной должна быть работа по ин
формированию трудящихся о ходе выполнения при
нятых решений и наказов избирателей, касающихся 
улучшения торгового обслуживания населения.

На заседании Президиума Верховного Совета СССР 
была подчеркнута важность дальнейшей активизации 
работы народных депутатов, депутатских групп и по
стов в трудовых коллективах предприятий, связан
ных с производством товаров народного потребле
ния.

Там, где это удается, где Советы, их исполкомы 
вбдут настойчивый поиск резервов, нацеливают рас
положенные на их территории предприятия и ор
ганизации на всемерное расширение производства 
товаров массового спроса на базе местных ресур
сов, дело продвигается вперед успешно.

Многое делается для рационального использова
ния местного сырья, наращивания производства стро
ительных материалов, других товаров широкого по
требления в Зестафонском, Болнисском, Гудаутском, 
Карельском и ряде других районов республики. На
пример, в Зестафонском районе местные органы 
власти пошли по пути централизации ранее разроз
ненных маломощных цехов по производству различ
ных стройматериалов, на базе которых создано меж- 
хозяйственное объединение подсобных производств 
предприятий и организаций. Создан и все увереннее 
делает свои первые шаги районный комбинат строй
материалов в Болниси.

Однако не везде еще местные органы власти про
являют инициативность в деле всемерного расшире
ния производства стройматериалов из местных сырь
евых ресурсов. Кое-где работа эта ведется по ста
ринке, колхозы и совхозы пытаются своими силами 
как-то удовлетворить потребность в строительных ма
териалах, налаживая их выпуск в полукустарных под
собных производствах, а Советы, народные депута
ты не предпринимают сколько-нибудь решительных 
мер для кардинального решения проблемы, которое 
следует искать на пути объединения сил и средств 
расположенных на территории Совета предприятий, 
хозяйств и организаций.

требления такая перспективная форма работы, кам 
надомничество. Работа на дому особенно эффектив
на в отдаленных, труднодоступных районах, а также 
в регионах с избыточной рабочей силой. Выгод от 
надомничества немало: оно позволяет не только рас
ширить ассортимент предлагаемых населению това
ров, но и способствует дальнейшему развитию раз
личных ремесел, помогает вовлечь в посильный об
щественно полезный труд женщин, имеющих малень
ких детей, инвалидов, пенсионеров по старости.

Правильно поступают те органы власти, которые, 
как, например, местные Советы Ахметского района, 
уделяют максимум внимания развитию надомниче
ства. Но, к сожалению, еще далеко не везде эта фор
ма работы находит должное распространение, в ря
де мест Советы, народные избранники плохо по
могают службам быта наладить работу на дому, рас
ширить с ее помощью ассортимент производимых на 
месте товаров народного потребления.

Особо следует сказать об обеспечении сельских 
жителей промышленными товарами первой необхо
димости и, в частности, различным сельхозинвента- 
рем, нужда в котором все еще удовлетворяется не 
полностью. Вполне под силу местным органам вла
сти наладить в своем регионе производство неслож
ного сельхозинвентаря. Лопаты, тохи, грабли и пр. 
вовсе не обязательно ввозить издалека, их вполне 
можно изготавливать на месте. Что же касается бо
лее сложного инвентаря, производимого на промыш
ленных предприятиях, то Советам необходимо уси
лить контроль за качеством этих изделий, к сожа
лению, далеко не всегда высоким. Вот, скажем, серь
езные претензии у торговли и потребителей есть к 
качеству гидравлических опрыскивателей, которые 
производил Тбилисский механический завод М® 2 (ны
не участок садово-огородного инвентаря этого пред
приятия передан Тбилисскому заводу металлоизде
лий).

Усилить внимание местных Советов народных де
путатов к вопросам производства товаров для на
селения — такую задачу выдвигают сегодня партия 
и органы государственной власти, народные избран
ники должны сделать все для ее успешной реализа
ции.

Большое внимание уделяют на • 
предприятии улучшению качества вы
пускаемой продукции, рационально
му, экономному расходованию мате
риальных, сырьевых и топливно-энер
гетических ресурсов. На заводе раз
работана специальная программа, ко
торая способствует успешному реше
нию этих задач. Важно, что б  состав
лении этой программы участвовали 
все члены коллектива, которые внес
ли свои предложения.

Не забывают на предприятии и о 
внедрении в производство прогрессив
ной технологии, новой техники. Так, 
в цехах завода только в нынешнем го
ду смонтированы несколько высоко
производительных станков и агрега
тов, что позволило сократить до ми
нимума процент ручного труда, ав
томатизировать и механизировать 
многие производственные процессы.

Двигатели, выпускаемые заводом, 
применяются в станкостроительной и 
приборостроительной промышленно- 

• сти. А это значит, что к их качеству 
подход особый. Ошибка даже на один 
миллиметр затем отразится на рабо
те станков и приборов. Избежать та
ких ошибок— вот главная цель, кото
рую ставит перед собой коллектив 
предприятия. И, надо сказать, это ему 
удается. К примеру, в нынешнем го
ду на заводе не получено ни одной 
рекламации на выпускаемую продук
цию.

Недавно здесь освоили новое изде
лие — двигатель постоянного тока 
«ПБ-2П-132». Уже начато серийное 
производство.

— Новый вид продукции дает нам 
возможность, не увеличивая мощно
сти производства, экономнее расхо
довать .дефицитные материалы, — 
говорит начальник консультационно

го бюро завода Корнелий Джорбена- 
дзе. Особенно такие из них, как до 
рогостоящие стальные трубы, медная 
проволока, электротехническая сталь 
и черные металлы различных видов. 
А  если сюда добавить и то, что этот 
тип двигателя мощнее, чем ранее вы
пускавшийся на заводе, то, наверное, 
станет понятно, почему мы стреми
лись освоить его производство рань- 

' ше намеченных сроков. И это кол
лективу завода удалось. Удалось во 
многом благодаря нашим новаторам. 
Именно их рационализаторские пред
ложения позволили запустить двига
тели в серию досрочно.

Первые партии двигателей полу
чили высокую оценку специалистов 
и рабочих коллективов в различных 
городах страны. Эго еще раз под
тверждает тот факт, что на заводе 
сумели добиться поставленной це
ли — улучшить качество работы. А 
на днях на предприятие поступила 
радостная весть — отраслевая комис
сия Министерства элекгрогехниче- 
ской промышленности СССР присво
ила новому двигателю государствен
ный Знак качества.

Нельзя не сказать добрых слов в 
адрес тех тружеников, кто принимал 
непосредственное участие в освоении 
и выпуске нового вида продукции, — 
коллектива цеха машин постоянного 
тока. Здесь широко развернулось дви
жение за достойную встреч# славно
го юбилея Союза ССР. В авангарде 
трудового соперничества идут нова
торы, передовики производства Бо 
рис Тунтия, Омар Руруа, Элнко Ло 
луа и многие другие.

Нугзар КИНКЛАДЗЕ. 
(Корр. «Зари Востока»).

ЧАЙНАЯ СТРАДА-82

Р А В Н Я Я С Ь  
Н А  ПЕРЕДОВИКОВ

Чаеводы зоны города Чиатура одни из первых в республике рапортовали о 
выполнении годового задания по заготовке чайного листа. Они уже собрали свыше 
1.200 тонн сырья при плане *900 тонн и обязательстве 1.000 тонн.

-ВСЕ, ЧТО ПРОИЗВОДИТСЯ г —  СОХРАНИТЬ И ПО-ХОЗЯЙСКИ ИСПОЛЬЗОВАТЬ

ЯНТАРНЫЙ ВЛЕСН „ Р К А Ц И Т Е Л а

Обычно коллектив Алгетского виноградарского совхоза Марнеульского района 
одним из первых в республике начинает ртвели. Не изменил он традиции и в ны
нешнем году — 16 августа алгетцы приступили к сбору урожая. В Тбилиси и Рус- 
гави потянулись из хозяйства автомашины, груженные ящиками с солнечной про
дукцией, — как и всегда, ртвели в совхозе начался со сбора столовых сортов вино
града. Вначале это был «шасла», потом и «тавриз»... И вот, наконец, сборщики вы
шли на плантации «ркацители». Страда в хозяйстве достигла своего зенита.

С нетерпением ждали алгетцы этого 
дня. Уже не раз специалисты хозяйства 
брали пробы на сахаристость виногра
да. И вот «добро» дано. Право начать 
сбор «ркацители» было предоставлено 
бригаде, руководимой Зауром Хизани- 
швили. Щедрый урожай вырастил этот 
передовой коллектив. С одного гектара 
плантации здесь в среднем намерены 
получить не менее 100 центнеров ян
тарных гроздьев.

Не отстали от бригады Заура Хизани- 
швили и виноградари, возглавляемые 
такими опытными мастерами лозы, как 
Тамаз Саришвили, Отар Деметрашвили, 
Исмаил Гасанов. И в этих коллективах 
виды на урожай самые наилучшие,

В нынешнем году алгетцы планирова
ли заготовить 2.200 тонн винограда. Од
нако в самый канун ртвели они сочли 
возможным пересмотреть ранее взя
тое социалистическое обязательство и 
решили отгрузить в торговую сеть и на 
перерабатывающие предприятия не ме
нее 2.300 тонн солнечной продукции.

Щедро плодоносит нынче лоза на сов
хозных виноградниках. Не менее, а, мо
жет быть, даже более щедро, чем в 
прошлом году, когда итог страды в Ал- 
гети оказался равным 2.400 тоннам. 
Только го, что площадь полносборных 
плантаций в нынешнем году сократи
лась на 70 гектаров (были раскорчева
ны старые, амортизированные вино
градники), и заставляет алгетцев быть

несколько осторожными в прогнозах, — 
каким будет окончательный результат 
ртвели. Одно неоспоримо —  качество 
винограда в этом году, как никогда, вы
сокое. И процент содержания сахара в 
винограде неуклонно растет с каждым 
днем.

Нет сейчас для алгетцев задачи глав
нее, чем полностью собрать выращен
ный урожай, не допустить его потерь. 
Минувший период ртвели показал, что 
с решением этой задачи в совхозе 
справляются успешно: конвейер —
«плантация —  транспорт —  мага э и н» 
действовал без сбоев. Всего в торговую 
сеть столицы республики из хозяйства 
отгрузили 750 тонн винограда сортов 
«шасла» и «тавриз». Теперь же, когда 
пришла очередь «ркацители», алгетцы 
намерены добиться еще более высоких 
темпов работ, завершить ртвели в мак
симально сжатые сроки.

Разработанный дирекцией совхоза 
график предусматривает, что в эти, са
мые горячие дни страды, на плантации 
будут выходить до 500 сборщиков — в 
это число входят и учащиеся средней 
школы. Ежедневно на винный завод бу
дет доставляться до 300 тонн солнеч
ной продукции. И сделано все для то
го, чтобы выдержать планируемый темп; 
выделено необходимое число автома
шин, которые оборудованы специаль
ными кузовами, подготовлен весь необ

ходимый инвентарь. Разработана эф
фективная система морального и мате
риального стимулирования труда, сбор
щиков и водителей.

Дирекция совхоза позаботилась о 
создании условий, обеспечивающих вы
сокопроизводительный труд людей, за
нятых на ртвели. Выделены специаль
ные автомашины для перевозки их с 
плантаций к домам, действуют пере
движные буфеты, на бригадных станах 
оборудованы места для отдыха...

И вот сбор «ркацители» начался. На
чалось и трудовое соперничество сбор
щиков всех бригад за первенство в со
циалистическом соревновании. В брига
де № 5 лидерство сразу же захватили 
такие передовые сборщицы, как Зейнаб 
Оруджева, Набат Чокурова, Валя Боло- 
ташвили, Рехан Байрамова...

—  Думаю, что сегодня многие пока
жут высокие результаты, — говорит ру
ководитель бригады № 5 Отар Демет
рашвили, —  видите, с каким огоньком 
все работают.

А  на плантациях, и не только в брига
де № 5, сборщики, действительно, ра
ботали без устали. Чувствовалось, что 
так трудиться могут лишь люди, у ко
торых дело спорится, а главнее —  д е
ло это им а радость. Не верилось даже, 
что два года назад в этом хозяйстве 
было совсем иное положение, что оно 
отставало, а урожаи были низкими. Как 
удалось добиться перелома?

— За счет строгого соблюдения всех 
норм и требований агротехники ухода 
за плантациями, —  отвечает директор 
совхоза Гурам Тедорадзе. —  А главное, 
нам удалось сплотить коллектив, до
биться того, что теперь каждый рабо
чий чувствует себя в ответе за урожай.

Поэтому-то вот уже второй год мы ус
пешно завершаем ртвели, хотя и не ду
маем останавливаться на достигнутом. 
Планируем к концу пятилетки получать 
в среднем с каждого гектара до вось
мидесяти центнеров солнечной продук
ции.

Ожидается, что в нынешнем году этот 
показатель будет равен 50 центнерам 
при плене 54, а, быть может, даже и не
сколько больше, —  алгетцы твердо на
мерены взять с плантаций максимум. 
Решение это окрепло еще более, когда 
здесь узнали, какой ущерб несколько 
дней назад нанес град плантациям Шау- 
мянского совхоза —  крупнейшего про
изводителя винограда в районе. Хозяй
ству оказана всяческая помощь —  ра
бочей силой, транспортом... И тем не 
менее потеряны сотни тонн продукции. 
Удар стихии очень осложнил борьбу 
марнеульских виноградарей за урожай. 
Вот почему коллектив Алгетского сов
хоза стремится внести в эту борьбу мак
симальный вклад.

Янтарным блеском отсвечивают гро
здья в кузовах автомашин, которые од
на за другой направляются в сторону 
винзавода. Идет «ркацители» урожая 
1982 года.

Константин КОСТАВА.
(Спец. корр. «Зари Востока»].

В по РОДНОЙ СТРАНЕ
о  ЛЕНИНГРАД. Обмен еведениами в области долгосроч

ных прогнозов климата на основе численных моделей про
вели на Международной конференции по физическим осно
вам климатических явлений ученые пятнадцати стран Евро
пы, Азии и Америки. В конференции, завершившей сегодня 
работу в городе на Неве, участвовали специалисты ведущих 
научно-исследовательских центров этих стран.

0  ФРУНЗЕ. Уборочная страда пришла на высокогорные 
кукурузные плантации Киргизии. Первыми сегодня присту
пили к уборке механизаторы совхоза «Яссы» Ошской обла
сти. Рекордсмены республики по урожайности, собравшие в 
прошлом году более ста центнеров зерна с гектара, они ре
шили приумножить успех. Многие бригады обязались полу
чить до 140— 150 центнеров зерна с гектара.

о  НИКОЛАЕВ. Серию сухогрузных судоа открыл тепло
ход, спущенный сегодня на воду корабелами николаевского 
завода «Океан». Он предназначен для перевозок рудных кон
центратов, угля и других сыпучих грузов. Дедвейт судна, ко
торому присвоено имя ветерана Черноморского торгового 
флота Харитона Греку, 52,5 тысячи тонн.

0  ЮЖНО-САХАЛИНСК. Фестиваль искусств «Утро роди
ны» открылся сегодня в Южно-Сахалинске. Он посвящен 60- 
летию СССР и столетию со днЯ основания Южно-Сахалинска. 
Среди участников смотра —  Московский областной ансамбль 
классического балета, ансамбль «Кавказ», писатели, компо
зиторы, артисты эстрады, театров и кино из многих городов.

0  СИМФЕРОПОЛЬ. Выаелм комбайны в рисовые чеки
механизаторы Крыма. Сегодня на Нижнегорский хлебопри
емный пункт поступила первая тысяча тонн зерна. Коллективы 
уборочно-транспортных отрядов, работающие в две смены, 
обязались завершить уборку за 15— 18 дней.

О  БАКУ. Песня о Баку — городе трудовой доблести и ин
тернациональной дружбы прозвучит в дни празднования 60- 
летия СССР. Ее создал я честь знаменательной даты азер
байджанский композитор Рамиз Мустафаев. Юбилею он. по
святил также оперу «Айдын» по мотивам одноименной пьесы 
Джафара Джабарлы и ораторию «Мать». Эти произведения 
приняты к постановке театрами республики, прозвучат в ис
полнении хора и симфонического оркестра Азербайджанско
го телевидения и радио.

(ТАСС, 18 сентября).

Успех чиатурцев тем более ра
дует. что им удалось значительно 
повысить и качество собранного ли
ста. Из всего заготовленного на 
плантациях хозяйств его количества 
82 процента отнесено к первому сор
ту. В прошлом же году этот пока
затель был равен 70 процентам.

— Рапортовав о выполнении пла
нового задания и социалистического 
обязательства. наши чаеводы про
должают уверенно вести страду, — 
рассказывает заведующий отделом 
сельского хозяйства Чиатурского 
горкома партии Илья Лабадзе. —
Труженики плантаций стремятся вне
сти максимальный вклад в нелегкую 
борьбу чаеводов республики за уро
жай нынешнего года. Подсчитав 
свои возможности, они решили со
брать до конца сезона более тыся
чи трехсот тонн чайного листа. И 
есть все основания предполагать, что 
этот новый рубеж будет обязатель
но взят, и, возможно, даже перекрыт.

1.300 тонн — такого количества 
чайного листа в хозяйствах зоны го
рода Чиатура еще никогда не соби
рали. и. таким образом, речь идет о 
рекордном для этого региона резуль
тате. В основе его— постоянная наце- 

'ленность трудовых коллективов на 
достижение максимальных результа
тов на сборе листа в любую, даже 
дождливую, погоду, а главное — 
скрупулезное соблюдение всех тре
бований агротехники. Формовка ку
стов. обработка междурядий и все 
другие операции были проведены 
здесь в оптимальные агросро^и и на 
высоком Качественном уровне. Имен
но это помогло, например, чаеводам 
колхоза села Гезрули (председатель 
колхоза Ушанги Капанадзе) при пла
не 132 тонны собрать более 200 тонн 
чайного листа. И страда в этом хо
зяйстве продолжается.

— Причем, пример интенсивного 
сбора чайного листа, — продолжает 
разговор Илья Лабадзе, — подает 
передовая бригада именно этого

СЕГО ДН Я  —  Д ЕН Ь РАБОТНИКОВ ЛЕСА-

колхоза, которой руководит Влади
мир Ломидзе. На ее примере мы 
убедились, что там. где умело нала 
жено руководство коллективом, ус
пех гарантирован. Ломидзе всегда 
в курсе дел каждого члена бригады, 
возглавляемая им бригада отличается 
высокой трудовой и производственной 
дисциплиной, что и позволяет ей до
биваться высоких темпов в работе. 
В передовом коллективе уже собра
но свыше стд десяти ^тонн чая при 
плане 80 тонн. Во всех  хозяйствах 
зоны города Чиатура знают лучших 
сборщиц этой бригады Нуцу Гожа- 
дзе, Наили Ходжанашвили, Олю Ше- 
киладзе. Гугули Гегешидзе, Фафуки 
Мелашвили и многих других.

Равняясь на передовиков, успеш
но продолжают страду и чаеводы 
колхозов сел Твалуети. Сарквелт- 
убани, Хреити, Эцери, Зоди, других 
хозяйств. Труженики плантаций зоны 
города Чиатура стремятся достойно 
встретить знаменательный юбилей — 
60-летие образования СССР.

Вахтанг КИКНАДЗЕ, 
(Корр. «Зари Востока»)

В п о л е те — 
„Прогресс-15“

В соответствии с программой обеспе
чения дальнейшего функционирования 
орбитальной научной станции «Салют-7» 
18 сентября 1982 года в 8 часов 59 ми
нут московского времени в Советском 
Союзе произведен запуск автоматиче
ского грузового корабля «Прогресс-15».

Целью эапурка транспортного кораб
ля является доставка на орбитальную 
станцию расходуемых материалов и раз
личных грузов.

По данным телеметрической инфор
мации, бортовые системы автоматиче
ского грузового корабля работают нор
мально. (ТАСС).

От западных границ и до Тихого океана, от 
Кавказских гор и до тундры простирается зе
леное море лесов. По их площади наша стра
на занимает первое место в мире. Наши ле
са — великое народное богатство. В числе 
принятых государственных актов, регулирую
щих природопользование, —  основы общест
венного лесного законодательства. И х требо
вание — обеспечить «непрерывное, неисто- 
щительное и рациональное пользование лесом 
для планомерного удовлетворения потребно
стей народного хозяйства и населения в дре
весине и другой продукции». Большие задачи 
стоят в нынешнем пятилетии перед лесоза
готовителями, деревообработчиками, бумаж
никами, специалистами лесного хозяйства.

Усилия тружеников «зеленого цеха» страны 
направлены на безусловное выполнение пла
новых заданий и социалистических обяза
тельств 1982 года, а также решений май
ского (1982 г.) Пленума ЦК КПСС, на до
стойную встречу 60-летия образования Союза 
ССР.

*  *  *

Н а  с н и м к е :  в Боржомском ущелье.

Фото Зураба Датуашвили.
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ИДЕОЛОГИЯ СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

- К Н А Ч А Л У  УЧЕБНОГО ГО Д А  В СИСТЕМЕ  
М АРКСИ СТСКО-ЛЕНИ НСКОГО  ОБРАЗОВАНИЯ

БМОТР БИЛ
ПРОПАГАНДИСТОВ
25 сентября у крупнейшего отряда идеологического актива Грузии, как и всей 

нашей страны, — праздник: День пропагандиста. В соответствии с постановлением 
Ц К  КПСС «О дальнейшем совершенствовании партийной учебы в свете решении 
XXVI съезда КПСС» он проводится в канун нового учебного года в системе марк
систско-ленинского 'образования вот уже второй раз.

О том, как партийные организации республики готовятся к предстоящему Дню  
пропагандиста, что нового вносится в его содержание в нынешнем учебном году, 
по просьбе корреспондентов ГрузИНФОРМа рассказывают:

АБЕСАЛОМ ИМЕДАШВИЛИ, заве
дующий отделом пропаганды и агита
ции Тбилисского горкома партии:

— В ходе подготовки к  новому учеб
ному году главный упор был сделан 
на повышение качества пропаганди
стской работы, от которой во многом 
зависят боевитость и сила политиче
ского влияния партийных организа
ций. В эти дни на базе парткабине
тов всех девяти райкомов партии го
рода наши пропагандисты проходят 
курсы переподготовки.

Дифференцированным обучен и е м 
мы постарались охватить здесь прак
тически всех руководителей школ и 
семинаров, число которых ныне пре
высило восемь тысяч. Конкретные ре
комендации по совершенствованию 
партийной учебы в новом году выра
ботаны на совещании руководителей и 
консультантов методологических семи
наров города, прошедшем на базе 
Академии наук республики.

Многого ожидаем мы от предстоя
щего Дня пропагандиста, на котором 
будут подведены итоги проделанной 
работы, определены конкретные зада
чи на новый учебный год. В этот день 
во всех районах города состоятся 
встречи пропагандистов с секретарями 
и членами бюро горкома и райкомов 
партии. Это будет деловой разговор о 
путях повышения идейно-теоретиче
ского уровня партийной учебы, ее ре
зультативности, укрепления связи с 
жизнью.

БОРИС ТАРБА, заведующий отделом 
пропаганды и агитации Абхазского 
обкома партии:

дым годом. И это закономерно. Р а
стут общеобразовательный и культур
ный уровень слушателей, их интере
сы, все более совершенствуется струн 
тура партийной учебы. Вот почему, 
готовясь к новому учебному году в 
системе марксистско-ленинского обра
зования, партийные организации ав
тономной республики, наряду с опыт
ными, хорошо зарекомендовавшими 
себя товарищами, такими, как первый 
помощник капитана теплохода «Ху
дожник Герасимов* Грузинского мор
ского пароходства Зураб Габуния, ин
женер Батумского машиностроительно
го завода Георгий Киркитадзе, ди
ректор средней школы из Шуахеви 
Акакий Макарадзе, выдвинули на 
пропагандистскую работу много но
вых людей.

Более 2.500 школ и семинаров бу
дут работать в системе партийной уче
бы и экономического образования тру
дящихся Аджарии. Лучшие наши 
пропагандисты возглавили школы ос
нов марксизма-ленинизма и научного 
коммунизма, в которых дополнительно 
вводятся курсы по социальной и аг
рарной политике КПСС на современ
ном этапе, по Продовольственной про
грамме СССР, другим важным темам.

На предстоящем Дне пропагандиста 
каждый из них отчитается перед сво
ей партийной организацией о том, как 
он подготовился к занятиям, как со
бирается строить свою работу со слу
шателями.

— Нелегок, но благороден труд 
пропагандиста. Для большинства из 
4.200 руководителей наших школ и 
семинаров пропаганда теории и поли
тики КПСС стала, по существу, вто
рой профессией. Поднять ее автори
тет, по достойнству оценить, выска
зать людям слова глубокой призна
тельности — такова цель, которую мы 
поставили перед собой, готовясь ко 
Дню пропагандиста.

Во всех городах и районах Абхазии 
в этот денб 'Состоятся торжественные 
собрания, участники которых будут 
чествовать опытнейших мастеров про
паганды идей марксизма-ленинизма.

На предприятиях и стройках, в кол
хозах и совхозах автономной республи
ки в День пропагандиста состоятся 
встречи руководителей политзанятий с 
партийными, советскими, профсоюзны
ми и комсомольскими работниками, 
ветеранами партии, деятелями науки и 
культуры. Это будет боевой смотр кад
ров нашего идеологического фронта, 
их творческих сил, готовности к на
чалу нового учебного года, способно
сти пропагандистов решать поставлен
ные партией задачи. К аж дая из этих 
встреч задумана нами как  форма со- 
вершенствова/ГИя партийной учебы и 
экономического образования трудя
щ ихся: в ходе их проведения состо
ится обмен мнениями, опытом пропа
гандистской работы.

ЗАУР ГУЧКАЕВ, заведующий отде
лом пропаганды и агитации Юго-Осе
тинского обкома партии:

НОДАР ЦЕЦХЛАДЗЕ, заведующий 
отделом пропаганды и агитации Ад
жарского обкома партии:

— Требования, предъявляемые к 
пропагандистам, повышаются с каж 

— Подготовку 'к о  Дню пропаганди
ста мы начали заблаговременно. Взяв 
за основу опыт его проведения в 
прошлом году, мы разработали спе
циальный план организационных и 
политических мероприятий, который 
предусматривает участие в них прак
тически всех руководителей школ и 
семинаров системы марксистско-ле
нинского образования. Слеты, со
брания, встречи с руководящими пар
тийными, советскими и комсомольски
ми работниками автономной области, 
которые пройдут в этот день повсе
местно, организация показательных 
занятий придадут пропагандистскому 
празднику не только особую торже
ственность, но и деловитость.

В День пропагандиста состоится 
своеобразное йОдведеййе июгбв рабо
ты по выполнению постанрвления ЦК 
КПСС «О дальнейшем совершенство
вании партийной учебы в свете ре
шений XXVI съезда КПСС*. Большое 
внимание будет уделено нерешенным 
вопросам, которых, к сожалению, еще 
немало в нашей работе. Это, прежде 
всего, проблема обеспечения действен
ности, результативности партийной 
учебы и экономического образования, 
их тесной связи с  жизнью, с практи
кой работы трудовых коллективов.

Добиться этого нам позволит все
мерное развитие движения «Пропаган
дист — пятилетке* в новом учебном 
году. Задача заключается в том, что
бы активным участником этого дви
жения стал каждый пропагандист ав
тономной области.

•С О Ю ЗУ ССР — 60 ЛЕТ

К А К  В К А П Л Е  В О Д Ы • • •

Люблю свое село. Здесь я родился, рос, здесь познавал мир. И очень 
хочется рассказать о его прошлом и настоящем. Ведь в судьбе села, как в 
капле воды, отразилась судьба всей нашей многонациональной Родины.

Это было весной 1924 годе.
К нам • Акеаску пришел из 
Очамчира (в то время транс
порта не было) Николай Исла
мович Матарадзе —  один из 
видных борцов за Советскую 
власть в Абхазии. В доме Ка
симы Логуа он собрал моло
дежь сблв. Сыновей хозяйки 
доме Арчиле, Акекия и Илью 
гость усадил за стол рядом 
с собой. Они уже были взрос
лыми и принимали участие в 
становлении новой жизни. 
Старший Арчил сообщил со
бравшимся, что Николай Исла
мович Матарадзе пришел е 
Акваску, чтобы помочь создать 
пионерскую организацию.

Затем слово взлл сам Мата- 
радэе. Он рассказал о целях 
и задачах пионерских органи
заций. Говори/1 о том, что быть 
пионером — это не только по
четно. Красный галстук ко мно
гому обязывает. А  в конце 
подчеркнул, что каждый пио
нер —  юный проводник идей 
партии, ее боец.

Агитировать долго не приш
лось. Желание стать пионера
ми изъявили Николай Делба, 
братья Янко, Илья, Чантала и 
Шипа Эмурхба, Елизбар Уби- 

• рия, Спиридон Тодуа, Арсана 
Мания, Варлам ШамааВ, Варлам 
Габлия, Омах Дагаргулия, Кве
ла Пилия и многие другие. Пи
онервожатым избрали Ивана 
Долбая.

Н а д о  сказат ь, что вст уп л ен и е  в  
п и о н ер ы  б ы л о  в  то в р е м я  см елы м  
пост упком . В е д ь  к у л а к и  и  и х  .при
хвост ни, п р о т и ви вш и е ся  н о в о м у  п о 
р я д к у . н е  р а з  в ы м е щ а л и  н а к о п и в 
ш у ю с я  з л о б у  н а  тех. кто с в я з а л  
сво ю  с у д ь б у  с  п и о н е р с к о й  о р г а н и 
з а ц и е й . Н о у  н а с . к  счаст ью , все  
о б о ш ло с ь  б л а г о п о л у ч н о , е с л и  н е  

считать у г р о з  р а сп р а ви т ь ся  с н а 
м и; м ы , от кровен но  г о в о р я , н е  бо

я л и с ь  и х .  Ребят а н а ш и  б ы л и  как  
н а  п о д б о р  —  см е лы е , реш ит ель
ны е. И  п и о н е р с к а я  о р г а н и з а ц и я  
д е н ь  ото д н я  р о с л а , м уж а л а . О на  
б ы л а  акт ивны м  п о м о щ н и к о м  в зр о с 
л ы х  в  э а ч и н а н и и  м н о г и х  х о р о ш и х  
д е л  н а  с е л е .

Помню, как осенью 1926 го
да пионерия Акваски торжест
вовала по поводу организации 
первого товарищества по сов
местной обработке земли 
(«ТОЗа»). Тогда было коллек
тивно засеяно 6 гектаров пше
ницы. Энергично, ни в чем не 
уступая взрослым, работали 
пионеры. А  как мы обрадова
лись, когда весной следующе
го года у мастного священ
ника отобрали 15 гечтаров до
бротной земли и засеяли ее 
кукурузой! Урожай вырастили 
такой, что единоличники по
завидовали.

И вот пришел однажды в 
«ТОЗ» Мехел Дагаргулия, мял
ся, переступал с ноги на но
гу. Наконец произнес: Доро
гие сельчане, вижу, дела у вас 
идут хорошо. Возьмите мои де
сять гектаров земли. Взамен 
прошу только об одном, при
мите меня в свое товарище
ство.

Приняли Мехела. Приняли и 
многих других. Товарищество 
разрасталось. А  осенью 1929 
года организовали колхоз. Ре
шили назвать хозяйство «Крас
ная Акваска». Председателем 
избрали Нестора Гогидэе. 
Энергичный он был, деловой, 
уважаемый на селе человек.

Росло хозяйство, росли и лю
ди. Многие пионеры стали ком
сомольцами. Силенок заметно 
прибавилось. А вот земли не 
хватало. Агроном Ражден Ге
оргиевич Тодуа предложил 
раскорчевать лес и заложить 
чайные плантации. Послуша
лись его люди, взялись за не
легкий труд. Так появились 
первые три гектара чайных 
плантаций. По пять-шесть тру
додней вырабатывали колхоз
ники за световой день. При
вычные к труду руки, и те

кровоточили. Но какое удовле
творение получал каждый йэ 
нас от сознания того, что рабо
таем на себя, что труд наш 
идет на пользу общества без 
эксплуататоров!

В мае 1930 года в нашем 
селе вновь появился Николай 
Исламович Матарадзе. На этот 
раз вместе с некоторыми дру
гими членами партии — Тото 
Аршба, Иракли Тодуа, он при
ехал создавать комсомольскую 
организацию. Собрались в 
центре Акваски под развеси
стым орехом. Здесь же при
няли в комсомол несколько че
ловек, в том числе и меня. Се
кретарем комсомольской ячей
ки единогласно избрали Чача 
Цвинария.

...С  тех памятных дней про
шло полвека. Были ‘ радости, 
огорчения, были подъемы и 
временные неудачи. Но хозяй
ство неизменно шло в гору. 
Многому, понятно, помешала 
война. Ведь на фронт ушли са
мые работоспособные люди, 
цвет колхоза. А  ушло много 
для нашего маленького села— 
83 человека, вернулись 26... Но 
тяжелое испытание не сломи
ло нас. Те, кто остался в ты
лу, не сидели сложа руки, а 
трудились за двоих, за троих 
под лозунгом «Все для фрон
та, все для победы!». Оборон
ную экономическую мощь стра
ны крепили не только самоот
верженным трудом, но и де
нежными средствами. Сельча
нин Тараш Багателия, напри
мер, пожертвовал а фонд обо
роны 25 тысяч рублей.

Выстояли. Ну, а что касает
ся послевоенных лет, то тут и 
говорить нечего; шагали семи
мильными шагами. Особенно 
успешно пошли дела после то
го, как акваскинцы и гупцы 
порешили слить свои хозяй
ства в единый колхоз 
«Апсны». Открылась широкая 
возможность для использова
ния сельскохозяйственной тех

ники, эффективного ведения 
хозяйства. Сложилась боеспо
собная партийная организация, 
объединяющая сейчас 70 ком
мунистов; все они расставле
ны на самых решающих участ
ках производства.

Наши чаеводы выполнили го
довой план и обязательство 
по продаже чайного листа го
сударству. Победа далась труд
но. Борьбу за большой чай 
колхозники этой сельхозарте
ли начали с  осени прошлого 
года. Образцово была прове
дена перекопка чайных план
таций с внесением минераль
ных удобрений. На всех 110 
гектарах полносборных план
таций а срок произвели под
резку и формовку чайных ку
стов. А  в начале апреля вме
сте с первым рыхлением под
кормили растения азотистыми 
удобрениями.

Словом, было сделано асе 
для того, чтобы подготовленно 
встретить сезон сбора зелено
го чайного листа. Гупцы не те
ряли ни одного дня, ни одно
го часа. Все подошедшие фле
ши немедленно собирались.

— В эти дни, —  рассказы
вает руководитель первой 
бригады коммунист Баграт 
Гварамия, —  мы мобилизовали 
на сбор чая всех колхозников. 
Ежедневно на приемный пункт 
отвозили 2.500— 3.000 килограм
мов листа.

Успеху сельхозартели во мно
гом способствовала правиль
ная организация труда а бри
гадах и звеньях. Правление и 
партком колхоза (председа
тель Владимир Пилия, секре
тарь Сергей Пилия) системати
чески подводят итоги социали
стического соревнования. По
бедители, как правило, награж
даются ценными подарками.

Н е  так д а в н о  п е р в о м у  а к ва ск и н -  
с к о м у  ч а ю  и сп о  гни  ю сь  50 лет. Я 
уж е г о в о р и л , что н а ч и н а л и  м ы  с 
трех гект аров. А  сейчас з е л е н ы м  
бархат ом  в  хозяйст ве покрыто бо 
л е е  ПО гект аров. Это наст оящ ее  
богатство. Е ж его д н о  м ы  п р о д а ем  
го суд а р ст ву  1.000— 1.250 тонн с о р 
тового ч а й н о го  листа. В  этом г о д у  
н а ш и  ч а е во д ы  р е ш и л и  собрать н е  
м ен ее  1.300 тонн листа.

Той а социалистическом со
ревновании задают лучшие из 
лучших. Чаеводы Чача Кучу- 
берия, Нона Гамисония, Нюся 
Дочия, Сулико Какубава обя
зались собрать за сезон по 
9— ю  тонн чайного листа. Они 
все уже собирают его сверх 
обязательства.

Скоро будем праздновать 
60 лет Союза ССР. Срок срав
нительно небольшой. Но за это 
время село наше совершенно 
преобразилось. Где прежние 
ветхие пацхи? На их места 
возвышаются новые двухэтаж
ные дома, окруженные садами 
и виноградниками. Над неко
торыми, как символ времени, 
возвышаются телевизионные 
антенны. Благоустроены улицы.

Колхозница Налли Канджм- 
оглы с мужем заработали в 
1981 году более десяти тысяч 
рублей. Приобрели автомаши
ну «Москвич», купили телеви
зор. Без него никак нельзя,—» 
говорит Нелли. Хочется яидеть 
все, что делается в стране, ви
деть, чем живет Москва.

Лет 60 назад в селе не бы
ло ни одного грамотного. Что
бы прочесть самую простую 
справку, приходилось шагать 
за несколько километров, к 
шоссе, авось, встретится какой- 
нибудь человек, который уме
ет «разговаривать с бумагой». 
Сейчас это кажется нереаль
ным —  ведь в Гупи все умеют 
читать и писать.

Вместе со всей Советской 
страной село Гупи далеко впе
ред ушло по дороге истории 
от тех времен. А  все мы, гуп
цы, свидетели и участники это
го чудесного восхождения. 
Строя новую жизнь, люди 
строили и свою судьбу, самих 
себя. И потому праздник 60- 
летия СССР —  это и наш об
щий праздник, и торжество 
каждого из нас. И каждый дол
жен стараться встретить эту 
славную дату достойно.

Акакий ЧИТАЯ, 
заместитель секретаре парт
кома колхоза «Алены» 
Очам мирского района Аб
хазской АССР.

Отмечая
праздник

МОСКВА

Нпппяжрнно тоидится в эти дни начавшегося ртеели колзектив Тбилисской междугородной станции. Большая груп
па телефонистов сУ йю  в ы п ь е т  с р ^ ы е  заказы'многих министерств и ведомств, что придает всей работе большую

°ПеРыТавНс н и  м к  Ча У  Заместитель начальника ТМТС Елена Едилашвили инструктирует учащихся Тбилисского среднего 
технического училища связи № 65; передовая телефонистка Кетино Гогоберишвили; магистральный инж енерно ™стРои' 

? ™ Г л г Ш  Камнадж, инженер нипеЪно-аптрнтного цеха Сергей Багдасарое; гр ун т  телефттток^пеоне-
ративным заданиям.

С ЕГО Д Н Я  —  ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЛЕСА

Лес —  национальное богатство. Он 
защитник полей и хранитель рек, регу
лятор климата и щедрый сад природы. 
Беречь лес, приумножать его щедроты, 
по-хозяйски пользоваться его благами— 
об этом говорилось на торжественном, 
заседании, посвященном Дню работни
ков леса. Оно состоялось в Москве 17 
сентября.

В  президиуме —  член Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС М. С . Гор
бачев, ответственные работники ЦК 
КПСС, Совета Министров СССР, руково
дители ряда министерств, ведомств и об
щественных организаций, передовики 
социалистического соревнования, пред
ставители общественности столицы.

С  докладом выступил председатель 
Государственного комитета СССР по 
лесному хозяйству Г. И. Воробьев.

Участники торжественного заседания 
заверили, что труженики лесных отрас
лей успешно выполнят задания один
надцатой пятилетки, внесут достойный 
вклад а выполнение Продовольственной 
программы.

д Е С —Н А Ш Е  Б О Г А Т С Т В О (ТАСС).

ТБИЛИСИ

В обстановке высокой трудовой активности встречают свой профессиональный 
поаздник лесоводы республики, производственные коллективы Министерства лес
ного хозяйства Грузинской ССР. Широко развернув социалистическое соревнование 
за достойную встречу 60-летия образования СССР, они приняли на себя обязатель
ство досрочно выполнить народнохозяйственный план по всем показателям.

О путях достижения намеченной цели, о работе, проводимой в республике по 
лесоустройству, корреспонденту «Зари Востока» рассказали:

Павел ДАТУНИШ 8ИЛИ, 
начальник Закавказскою  

лесоустроительного предприятия

Многотысячная армия лесоводоа стра
ны встречает а нынешнем году свой 
профессиональный праздник с особым 
чувством. Каждый трудовой день под
чинен единой цели —  ознаменовать 
приближающийся юбилей С С С Р  новы
ми трудовыми победами, добиться зна
чительных шагов в реализации реше
ний XXVI съезда КПСС, Продовольст
венной программы страны, решений V II 
и IX пленумов ЦК КП Грузии.

День работников леса является как 
бы смотром всему лесном/ хозяйству, 
по традиции а этот день повсеместно 
ведется посадка лесных культур.

В нашей республике комплексные ле- 
ссизыскательные работы ежегодно про
водятся на площади 150 —200 тысяч 
гектаров. Они включают, помимо лесо
устроительных работ, лесопатологичвс- 
кое обследование, почвеннотипологиче
ское и охотоустройстшо лесов. Боль
шие работы были проведены и по ин
вентаризации зеленых насаждений 
вдоль шоссейных дорог на территории 
Грузии, проектированию лесопарков, 
составлению проекта зеленой зоны во
круг столицы республики.

Изучение лесов, организация пра
вильного ведения лесного хозяйства 
имеют громадное значение для нашей

республики. Ласа Грузии, расположен
ные на резко пересеченных южных 
склонах Главного Кавказскою хребта и 
на склонах Малого Кавказа, имеют боль
шое водоохранное и почвозащитное 
значение. Трудно переоценить их ре
креационное, а также м туристическое 
значение.

Поэтому большое значение имеет во
прос Координации действий и усилий 
всех организаций, имеющих самое не
посредственное отношение к лесу.

Сегодня, отмечая сяой профессио
нальный праздник, труженики Закав
казского лесоустроительного предприя
тия ещ е ш ире разворачивают социали
стическое соревнование за досрочное 
окончание полевых работ и составление 
ив высоком техническом уровне проек
тов организации и развития лесного 
хозяйства, стремясь тем самым умно
жить свой вклад а дело сохранения, 
•оспроиэеодстаа и рационального ис
пользования лесных богатств Родины.

Нодар МДИНАРАДЗЕ, 
директор Махврадзевского лесхоза

ниа придавтся их породному улучше
нию и восстановлению. В трудных усло
виях, на покрытых вечнозеленым под
леском горных склонах —  там, где со
вершенно не происходит естественное 
обновление лесов, нам после выкор
чевки подпаска удалось в нынешнем 
году заложить столь ценные для лесо- 
создания породы деревьев, как каш
тан, орех и др. Пошли а дало и «пло
ды» выкорчевки —  вечнозеленый под
лесок был переработан а кормовую ви
таминную муку.

Много внимания уделяем мы созда
нию а ласах мест отдыха трудящихся. 
В приморских лесничествах были ре
конструированы существующие здаимя 
и сооружения, сооружены зоны массо
вого отдыха трудящихся. В экадмйском 
лесопарка создан музей «Д оуг леса», в 
котором в полном объеме представ
лены флора и фауна региона, его ис
тория и перспективы. Открытие музея 
мы приурочили специально к иынеш- 

'  нему Дню работников леса.
Тема отдельного, наверное, разгово

ра —  наша продовольственная про
грамма. Скажу только, что ею  преду
сматривается разяедение у  нас круп
ного рогатого скота, создание прудово
го хозяйства, дальнейшее развитие сви
новодства и пчеловодства. Одним сло
вом, мы всеми силами стремимся хо
зяйствовать рачительно —  и в  пвсу, м в 
подсобном хозяйстве.

Большая часть расположенных я на
шем районе лесое имеет почвозащит
ное, водоохранное, курортное значение. 
Они создаю т оптимальные климатиче
ские условия для производства чая и 
других субтропических культур, и есте
ственно поэтому, сколь большое эиаче-

Шота БЕРАЯ, 
начальник Хобского лесничества 

Колхидского лесхоза

Нет для нес заботы большей, чем 
уход за деревьями, защите наших ле
сов. И а дань своего профессиональ

ного праздника мы рады сознавать, что 
я этом направлении нами немало было 
сделано — до минимума сведена само
вольная рубка, на было ни единого слу
чая загорания или распространения вре
дителей и болезней. Приживаемость 
лесных культур превысила 85 процен
тов, высок и выход саженцев в наших 
питомниках. И, как правило, мы еже
годно полностью справляемся с возло
женной на нас задачей — поставлять 
потребителям 6.000 кубических метро* 
лесоматериала.

Конечно, асе это дается ценой нема
лых усилий, и можно назвать немало 
имен тех, кто показывает образцы вы
сокоэффективного труда, ведет за со
бой своих товарищей. Назову лишь 
лучших из лучших —  лесников Шврма- 
дина Барамия и Валико Кортаяа, стар
шего егеря Апполона Хвичня. По ним 
равняются, с  них берут пример.

И не только в основной для нас дея
тельности, но и я реализации разра
ботанной лесничеством продовольствен
ной программы. Она предусматривает 
ежегодное производство и продажу го
сударству 10 тонн мяса, для чего наме
чено заготовить 30 тонн зерна куку
рузы с отведанных для этой це
ли 15 гектаров, 30 тонн сена. За во
семь месяцев нынешнего года государ
ству уже продано 7,8 тонны мяса. Ра
ботаем мы н над там, чтобы органи
зовать на 400 гектарах кабанье охот
ничье хозяйство —  ужа зааезеис 22 
кабана. К  концу пятилетки предусмат
ривается довести поголовье лошадей а 
хозяйства до 100 и т. д . .

Каждый из нас нацелен сейчас на то, 
чтобы славное 60-лвтив образования 
СССР встретить высокими произ
водственными показателями.

Тамаз ЧИНЧАЛАДЗЕ, 
рабочий подсобного хозяйства 

Крцаиисского лесопарка

Лесники, лесоводы, егеря, все пред
ставители многочисленной армии ра
ботников леса республики, горячо от
кликнувшись на решения майского 
(1982 года) Пленума ЦК КПСС, V II и IX 
пленумов Центрального Комитета Ком
партии Грузии,'принимаю т самое дея- 

уч<тельное участие в разрешении продо
вольственной проблемы, в обеспечи
вании населения республики продукта
ми питания.

Подобно многим другим моим сорат
никам по труду, я в прошлом году 
вступил в кооперирование с нашим хо
зяйством — взял на откорм трех поро
сят общим весом около 100 килограммов. 
Используя я качестве корма пищевые 
отходы, выделенные хозяйством комби
нированные корма, систематически улуч
шая уход за ■' свиньями, удалось по
лучить от них приплод, и сейчас я яы- 
ращиваю поросят общим живым весом 
я пять тони. Не забыта и первейшая 
наша обязанность —  а нынешнем году 
государству мною уже продано 1,5 тон
ны мяса.

Но останавливаться на достигнутом 
мы, я имею в виду себя и всех членов 
моей семьи, не собираемся. С  помо
щью общественного хозяйства сейчас 
возведен новый свинарник, подведено 
электричество, открыт артезианский ко
лодец. На выделанной хозяйством пло
щади производим кормошыа культу
ры — саеклу, кукурузу, м в таких ус
ловиях просто нельзя не трудиться на 
совесть: в будущ ем году мы намерены 
сдачу мяса государству довести до пя
ти тонн.

Лесоводы республики встретили свой 
профессиональный праздник новыми 
трудовыми достижениями. Планы вось
ми месяцев выполнены по всем показа
телям. Сверх плана выпущено продук
ции на 595 тысяч рублей, реализова
но —  на 162 тысячи рублей.

Об этом говорилось на торжествен
ном заседании, посвященном Дню ра
ботников леса. Оно состоялось 17 сен
тября в Тбилиси.

В почетный президиум собравшиеся 
единодушно избрали Политбюро ЦК 
КПСС во главе с Генеральным секрета
рем ЦК КПСС, Председателем Прези
диума Верховного Совета СССР товари
щем Л . И. Брежневым.

С  докладом выступил министр лес
ного хозяйства Грузинской ССР Ш . Ча- 
лаганидза. Участников торжественного 
заседания приветствовали бригадир ста
ночников Тбилисского мебельного про
изводственного объединения «Гантиади» 
А . Уханский, начальник участка Крца
иисского лесопарка В. Рехяиашвили, поэт 
Д . Чарквиани. Был оглашен Указ Пре
зидиума Верховного Совета Грузинской 
ССР о присвоении передовым работни
кам почетных званий.

На торжественном заседании присут
ствовали секретарь ЦК КП Грузии Д . Па- 
тиашамли, заместитель Председателя 
Совета Министров Грузии О . Вардзвла- 
швили, заведующий отделом сельского 
хозяйства ЦК КП Грузии Л . Закаидзе, 
заведующий отделом промышленности 
ЦК КП Грузии Б. Махарашвили, секре
тарь Совпрофа Грузии Л . Харбадия.

(ГрузИНФОРМ)-

I!2  с т р .
«ЗАРЯ ВОСТОКА»
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Дружеская
встреча

17 сентября член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко имел встречу 
с членом ЦК НДПА, министром ино
странных дел Демократической Рес
публики Афганистан Ш. М. До
стой. прибывшим в Москву с рабо
чим визитом.

В ходе состоявшейся беседы мини
стры обменялись мнениями как по 
вопросам двусторонних советско-аф
ганских отношений, так и по между
народным проблемам, представляю
щим интерес для обеих сторон.

Особое внимание было уделено по
ложению на Ближнем и Среднем Во
стоке и в Юго-Западной Азии. При 
этом была вновь подчеркнута необ
ходимость политического урегулиро
вания международных аспектов си
туации, сложившейся вокруг Афга
нистана в результате продолжаю
щегося вмешательства извне, в том 
числе вооруженного, во внутренние 
дела этого суверенного неприсоеди- 
нившегося государства.

А. А. Громыко положительно оце
нил тот фаКт, что в июне этого года 
состоялся обмен мнениями между 
министрами иностранных дел Д РА  и 
Пакистана при посредстве личного 
представителя генерального секрета
ря ООН и что было условлено про
должить афгано-пакистанский диалог.

\ Ш. М. Дост заявил, что прави
тельство Д РА  со своей стороны бу
дет и впредь продолжать прилагать 
усилия, нацеленные на достижение 
конкретных договоренностей по во
просам политического урегулирова
ния.

Министры решительно осудили 
продолжающуюся агрессию Израиля 
против Ливана, палестинского и дру
гих арабских народов. Ш. М. Дост 
заявил, что правительство Д РА  пол
ностью поддерживает программу 
ближневосточн о г о  урегулирования, 
выдвинутую в речи Л. И. Брежне
ва 15 сентября этого года.

А. А. Громыко дал в честь Ш. М. 
Доста завтрак, во время которого 
состоялся обмен дружескими тоста
ми.

Беседа и завтрак прошли, в теплой 
товарищеской обстановке и в атмо
сфере полного взаимопонимания.

(ТАСС).

Беееда министров
17 сентября состоялась встреча 

члена Политбюро ЦК КПСС, мини
стра иностранных дел СССР А. А. 
Громыко с министром иностранных 
дел Индии П. В. Нарасимха Рао, 
возглавляющим индийскую прави
тельственную делегацию на заседа
нии Межправительственной совет
ско-индийской комиссии по экономи
ческому и научно техническому со
трудничеству.

В ходе беседы, проходившей в 
теплой, . дружественной обстановке, 

5 состоялся обмен мнениями по ряду 
вопросов советсКо-индийских отноше
ний и международным проблемам, 
представляющим взаимный интерес. 
Обсуждались также некоторые во
просы, связанные с предстоящим ви
зитом Премьер-Минис т р а Индии 
И. Ганди в Советский Союз. При 
этом обе стороны выразили уверен
ность в том, что визит будет спо
собствовать дальнейшему развитию 
отношений традиционной дружбы и 
всестороннего сотрудничества между 
СССР и Индией. (ТАСС).

В Президиуме Верховного Совета 
Грузинской ССР

Указом Президиума Верховного Сове
та Грузинской ССР за вклад в развитие 
грузинского советского театрального 
искусства и долголетнюю исполнитель
скую деятельность актерам Тбилисско
го государственного театра миниатюр 
присвоены почетные звания:

«Народный артист Грузинской ССР»— 
Чантледзе Тенгизу Васильевичу, дирек
тору, художественному руководителю, 
актеру;

«Заслуженный деятель искусств Гру
зинской ССР» —  Бзванели Гураму Гелае- 
вичу, композитору, заведующему му
зыкальной частью;

«Заслуженный артист Г р у з  инской 
ССР» — Гогиашвили Заире Ивановне, 
артистке;

«Заслуженный работник культуры Гру
зинской ССР» —  Купарадзе Павлу Луки
чу, главному администратору, Миндиа- 
швили Владимиру Павловичу, замести
телю директора театра.

(ГрузИНФОРМ).

•  ГОЛОС РАЗУМА 
И МИРА

»  ГЛУБОКАЯ
ОЗАБОЧЕННОСТЬ 
МИРОВОГО 
СООБЩЕСТВА НАЦИЙ

•  ВАШИНГТОН 
ЗА СПИНОЙ 
ТЕЛЬ-АВИВА

Конструктивная позиция
ДАМАСК. Речь Генерального секре

таря ЦК КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета СССР Л. И. 
Брежнева на приеме в Кремле в честь 
южнойеменской делегации и, в частно
сти, выдвинутые в ней шесть принци
пов мирного урегулирования ближне
восточного конфликта свидетельствуют 
о том, что Советский Союз занимает 
конструктивную позицию по данному 
вопросу, заявил заведующий политиче-

РЕШИТЕЛЬНОЕ ОСУЖДЕНИЕ
СОФИЯ, 18 сентября. (ТАСС). Всеобъемлющее уре

гулирование ближневосточного конфликта может быть 
достигнуто только на основе целостной программы, сфор
мулированной Генеральным секретарем ЦК КПСС, Пред
седателем Президиума Верховного Совета СССР Л. И. 
Брежневым. Любые варианты новых сепаратных сделок 
и закулисных махинаций Израиля и СШ А могут привести 
только к дальнейшему обострению напряженности на 
Ближнем Востоке. Это подчеркивается в опубликованном 
сегодня сообщении о встрече Генерального секретаря ЦК 
БКП, Председателя Государственного совета Н Р Б  Т. Жив
кова с находящимся здесь Генеральным секретарем ЦК 
Йеменской социалистической партии, Председателем Пре
зидиума Верховного Народного совета, Премьер-Минист
рам НДР И А. Н. Мухаммедом.

Оба руководителя, отмечается .в сообщении, реши
тельно осудили агрессию Израиля против ливанского и

палестинского .лг^дов . открыто поддерживаемую Соеди
ненными Штатами. Они вновь выразили свою солидар
ность со справедлив'. борьбой Организации освобождения 
Палестины, ливанских национально-патриотических сил, 
арабских государств против планов Израиля уничтожить 
Палестинское движение сопротивления и его авангард — 
ООП. В создавшейся по вине Израиля критической обста
новке необходимо постоянно укреплять арабское един
ство в борьбе против израильской экспансии и планов 
США установить свое господство в этом районе.

Руководители двух стран подчеркнули, что главным 
сдерживающим фактором на пути осуществления агрес
сивных планов СШ А и Израиля на Ближнем Востоке яв
ляется миролюбивая, конструктивная внешняя политика 
Советского Союза, других стран социалистического со
дружества.

ВСЛЕД ЗА  СОБЫТИЕМ

Выступление канцлера ФРГ
БОНН, 18 сентября. (ТАСС). Выступая в бундестаге ФРГ с правительствен

ным заявлением, канцлер ФРГ Гельмут Шмидт объявил о невозможности сохра
нения в нынешних условиях правительственной коалиции СДПГ-СвДП. Он сооб
щил о вщходе в отставку из-за противоречий по проблемам экономической и со
циальной политики всех 4 министров— членов Свободной демократической партии.

Г. Шмидт призвал парламентариев 
поддержать предложение о проведении 
досрочных парламентских выборов в 
конце ноября— начале декабря с. г. и 
обратился к оппозиционному блоку 
ХДС/ХСС с призывом не чинить этому 
препятствий. Для облегчения решения 
этого вопроса он объявил о готовности 
поставить в бундестаге вопоос о дове
рии своему правительству. Согласно 
конституции, в случае вотума недоверия 
парламент должен быть распущен и 
должны быть назначены новые еыборы.

Г. Шмидт объявил, что берет на себя 
функции министра иностранных дел

  СОТРУДНИЧЕСТВО -------

вместо ушедшего в отставку Г.-Д. Ген
шера и поручил ряду членов кабинета 
исполнять обязанности ушедших в от
ставку трех других министров от СвДП.

В ходе своего выступления в бун
дестаге лидер оппозиции Г. Коль зая
вил о неприемлемости предложения фе
дерального канцлера Г. Шмидта по про
ведению досрочных парламентских вы
боров. Он выдвинул встречное требо
вание о создании новой коалиции в со
ставе ХДС/ХСС —  СвДП парламентским 
путем с целью формирования нового,

как он подчеркнул, дееспособного пра
вительства.

Судя по выступлению председателя 
СвДП Г.-Д. Геншера в бундестаге, эта 
позиция встречает понимание по край
ней мере части руководства свободных 
демократов, которые, ссылаясь на труд
ное экономическое положение ФРГ и 
ряд других причин, отдают предпочте
ние выходу из создавшегося правитель
ственного кризиса без проведения но
вых выборов.

По сообщениям из кругов, близких к 
ХДС/ХСС, Г. Коль и другие руководи
тели этого блока уже установили соот
ветствующие контакты со свободными 
демократами и должны в самое бли
жайшее время определить тактику даль
нейших действий.

ПОЛИТИЧЕСКАЯ КАРИКАТУРА

ЗАЯВЛ.НИЕ МИНИСТРА
ДЕЛИ, 18 сентября. (ТАСС). Ми

нистр иностранных дел П. В. Нара
симха Рао возвратился сегодня в Де
ли после визита в Москву, где он при
нимал участие в работе седьмого за
седания Межправительственной со
ветско-индийской комиссии по эконо
мическому и научно-техническому со
трудничеству. Работа межправитель
ственной комиссии прошла очень ус
пешно, заявил П. В. Нарасимха Рао 
корреспонденту ТАСС. У нас состо
ялось полезное обсуждение перспек
тив наших экономических отношений. 
Мы смогли наметить некоторые но
вые области взаимовыгодного сотруд
ничества. Я думаю, что очень скоро 
будут предприняты конкретные дей
ствия. В целом работа совместной 
комиссии была очень многообещаю
щей.

Министр иностранных дел Индии 
сказал, что в Москве очень хорошая 
и дружественная атмосфера в отно
шении предстоящего официального 
дружественного визита в Советский 
Союз Премьер-Министра Индии Ин
диры Ганди. Мы все с нетерпением 
ждем новой индийско-советской встре
чи на высшем уровне.

Обеспечить постоянное военное присутствие США в космосе, перенести гонку 
вооружений на околоземное пространство — таковы цели, которые поставила пе
ред собой нынешняя администрация США. Разрабатывая эти опасные милитари
стские планы, американская военщина уделяет первостепенное внимание про
грамме создания и вывода на околоземную орбиту космических станций, на борту 
которых, по свидетельству американской печати, намечается разместить самое со
временное оружие, включая лазерные установки.

(И з  га зе т ).

СТАРТОВАЯ ПЛОЩАДКА АМЕРИКАНСКОЙ КОСМОНАВТИКИ.
 ̂ Рис. Ираклия Иоселиани.

ским отделом Организации освобожде
ния Палестины Фарук Каддуми.

В заявлении, распространенном в Да
маске палестинским агентством ВАФ А, 
Ф . Каддуми указал, что принципы уре
гулирования, содержащиеся в речи 
Л. И. Брежнева, соответствуют нацио
нальным требованиям палестинского на
рода и подкрепляют проект мира, пред
ложенный арабскими странами на сове
щании в Ф есе.

Дружественный Советский Союз яв
ляется одним из основных гарантов до
стижения справедливого и прочного 
мира на Ближнем Востоке, подчеркнул 
Ф . Каддуми. Он дал высокую оценку 
той поддержке, которую Советский Со
юз постоянно оказывает справедливой 
борьбе арабского народа Палестины во 
главе' с его единственным законным 
представителем — ООП.

КИТО. «Л. И. Брежнев выдвинул но
вый мирный план», «Советский руково

дитель предложил план мирного уре
гулирования на Ближнем Востоке» — 
под такими заголовками эквадорская 
печать поместила сообщения из Моск
вы о речи Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. Брежнева 
на обеде в Кремле в честь Генерально
го секретаря ЦК Йеменской социали
стической партии, Председателя Прези
диума Верховного Народного совета, 
Премьер-Министра НДРЙ А . Н. Мухам
меда.

Газета «Комерсио» выделяет слова 
Л. И. Брежнева о том, что «арабам дол
жны быть возвращены все оккупиро
ванные Израилем с 1У6/ года терриго- 
рии». В плане, предложенном Л. И. 
Брежневым, подчеркивает газета «Ой», 
Организация освобождения Палестины 
названа единственным законным пред
ставителем арабского народа Палестины.

(ТАСС, 18 сентября).

---------------------В СО ВЕТЕ БЕЗОПАСНОСТИ  О О Н ----------------------

Вывести войска 
Израиля из Ливана

НЬЮ-ЙОРК, 18 сентября. (ТАСС). Совет Безопасности ООН осудил вторже
ние Израиля в Бейрут и потребовал немедленного вывода израильских войск из 
ливанской столицы. Р » о . . стать первым шагом на пути к полному выпол
нению ранее принятых 'о ее том решений, предусматривающих незамедлительный 
и безусловный вывод всех вооруженных Израиля за международно признан
ные границы Ливана.

В резолюции, одобренной Советом, Тель-Авива, его заокеанский партнер
подчеркивается также неоо ходимость 
строгого соблюдения принципов суве
ренитета, территориальной целостно
сти, единства и политической неза
висимости Ливана. Совет Безопасно
сти высказался в поддержку усилий 
генерального секретаря ООН, связан
ных с размещением международных 
наблюдателей в районе Бейрута. Из
раильские оккупационные власти пре
пятствуют работе наблюдателей ООН.
К генеральному секретарю ООН об
ращена просьба информировать Со
вет о положении в Ливане не позд
нее чем через 24 часа.

Попытки Тель-Авива расширить 
масштабы своей агрессии против Ли
вана при прямом соучастии Соеди
ненных Штатов встретили решитель
ный отпор делегатов разных стран, 
выступивших на заседании Совета Бе
зопасности. Они указывали, что агрес
сивная политика США и Израиля на 
Ближнем Востоке нацелейа против 
арабских стран и народов, игнориру
ет их законные права и интересы, 
ставит задачу навязать им израиль
ско-американское господство.

Как грубое нарушение решений 
международного сообщества охарак
теризовал действия И зраиля постоян
ный представитель У ганды 'при ООН 
О. Отунну. Он подчеркнул, чтоТ ель-х 
Авив уже давно вынашивает замысел 
создания в Ливане послушного ему 
режима. . , ч „

Даже в те часы, когда заседал Со
вет Безопасности, израильские вой
ска продолжали бесчинствовать в 
Бейруте. Постоянный наблюдатель 
Организации освобождения Палести
ны при ООН 3. Л. Терази сообщил, 
что оккупанты проводят массовые 
аресты в  ливанской столице.

Он призвал Совет Безопасности не 
•ограничиваться принятием резолю
ций, а  использовать свои полномочия 
для того, чтобы заставить Израиль 
вывести войска из Ливана.

С осуждением разбойничьих акций 
Тель-Авива выступили также пред
ставители Иордании, Франции, Ан
глии, Китая.

В сложном положении в Совете Бе
зопасности оказалась американская 
делегация. Столкнувшись в ходе дис
куссии с практически единодушным 
осуждением провокационной акции

С ТЕЛЕТАЙПНОЙ ЛЕНТЫ
ф М АДРИД. Здесь официально объявлено о заключении предвыборного пак

та между Испанской социа.тистической рабочей партией (ИСРП) и Партией де
мократического действия (П Д Д ). Кандидаты в  депутаты от П ДД на досрочных 
всеобщих выборах 28 октября будут включены в избирательные списки социалистов.

ф МАПУТУ. Здесь официально объявлено о предоставлении представительству 
Организации освобождения Палестины (ООП) в Народной Республике Мозамбик 
'татуса посольства. Совместный документ об этом подписали в Мапуту министр 
■ностранных дел ИРМ Жоаким Чиссано и постоянный представитель ООП в ИРМ  
Хани Шауа.

ф НЬЮ-ЙОРК. С призывом вывести все американские войска из Южной Ко- 
уеи и тем самым ликвидировать опасный очаг напряженности в Азии выступил 
комитет за новую корейскую политику. В заявлении комитета подчеркивается, что 
олитика нынешней вашингтонской администрации, которая продолжает наращи 
ать свое военное присутствие в Южной Корее, форсированными темпами осуще- 

' ствляет перевооружение южнокорейской армии, представляет собой серьезную 
угрозу миру в регионе.

ф РИМ. Проблемы борьбы против разгула мсирии были обсуждены на состо
явшейся в Неаполе встрече главы итальянского правительства Дж. Спадолини, 
министра внутренних дел В. Роньони, министра по проблемам развития юга 
К. Синьориле, начыьника полиции и командующего корпусом карабинеров, руково
дителей секретных служб страны, представителей местных властей.

#  ЛУСАКА. По сообщению замбийского информационного агентства ЗАНА, 
Заир вновь захватил часть территории Замбии в провинции Луапула и сконцентри
ровал свои войска в районе Мвабу Кампамба, расположенном в 16 километрах о» 
границы между двумя странами. Серьезную озабоченность развитием событий на 
границе выразил член ЦК Объединенной партии национальной независимости Зам
бии (ЮНИП),  председатель постоянной замбийско-заирской пограничной комиссии 
А. Шапи. Он подчеркнул, что действия Заира препятствуют установлению мира 
и стабильности в регионе.

*
(ТАСС, 18 сентября).

на этот раз не решился открыто вы
ступить в защиту агрессооа, как это 
уже происходило несколько раз во 
время войны в Ливане. Представи
тель СШ А проголосовал в поддерж
ку резолюции, однако за два дня ра
боты Совета он не проронил ни сло
ва, на что не могли не обратить вни 
мания другие члены Совета. Отказ 
американского делегата дать оценку 
поведению Тель-Авива, естественно 
вызвал сомнение в искренности офи
циально занятой им позиции.

Выступая по мотивам голосования, 
представитель СССР Р . С. Овинни
ков подчеркнул, что голосование за 
принятие данной резолюции должно 
быть подкреплено действиями с це
лью ее выполнения. В противном слу
чае формальное «за» может рассма
триваться лишь как фиговый листок, 
прикрывающий истинные намерения. 
Советский делегат указал на настоя
тельную необходимость добиваться 
всеми силами и средствами, находя 
щимися в распоряжении Совета Бе
зопасности, реализации своих реше
ний. Именно из этого исходит совет
ская делегация.

Совет Безопасности решил по- | 
прежнему держать в поле своего зре- | 
ния обстановку в Ливане, вызываю- ; 
щую глубокую озабоченность мирово- I 
го сообщества наций.

-К П О Л О Ж ЕН И Ю  
В ЛИВАНЕ

Б есч и нства
агрессоров

ДАМ АСК, 18 сентября. (ТА СС ). После 
продолжавшихся двое суток неравных 
боев с защитниками ливанской столицы 
ударным силам израильской армии уда
лось завладеть ключевыми позициями 
западной части Бейрута. В течение вче
рашнего дня войска агрессора закре
пились на главных перекрестках, пере
крыли центральные артерии города, 
ввели комендантский час.

По свидетельству очевидцев, интер
венты захватили здание центра пале
стинских исследований и приступили к 
разграблению архива и документации 
этого научного учреждения.

Угроза быть стертыми с лица земли 
нависла над лагерями палестинских бе
женцев Сабра, Шатила и Бурдж аль- 
Баражна в пригородах Бейрута. Вор
вавшись в лагеря после шквального ар
тиллерийского обстрела, израильтяне 
подтягивают туда мощные бульдозеры..

В ходе контактов, проведенных между 
президентом Ливана И. Саркисом, пре
мьер-министром Ш . Ваззаном и минист
ром иностранных дел Ф . Бутросом, со
общает радио Бейрута, ливанские руко
водители высказались за немедленный 
и безоговорочный вывод израильских 
войск из Бейрута. Премьео-министр 
Ш . Ваззан довел это требование до  све 
дения временного поверенного в де 
лах СШ А в Ливане.

ТЕАТР П ОДНИ М АЕТ  ЗАНАВЕС —

ВСТРЕЧИ С ПОДЛИННЫМ ИСКУССТВОМ
Тбилисский академический театр оперы и балета имени 3. Палиашвили по 

полному праву считается колыбелью музыкальной культуры в Грузии. В стенах 
театра творили замечательные мастера, чей опыт обогатил не одно последующее 
поколение. Интерес любителей музыкального искусства к достижениям этого кол
лектива, его творческой деятельности закономерен и обусловлен давними и тес
ными связями с жизнью, со зрителями и слушателями, высокими профессиональны
ми качествами, добрыми традициями. Закономерен он и потому, что театр оперы и 
балета — это прежде всего визитная карточка культурного потенциала республики.

Сегодня театр на пороге качественного сдвига в своей работе. Восстановить 
славнее имя, возродить былые традиции, умножить их новыми творческими побе
дами — таковы цели, стоящие перед новым руководством коллектива. 18 сентября 
театр пригласил слушателей на оперу Отара Тактакишвили «Первая любовь».

Корреспондент «Зари Востока» обратилась с вопросами к художественному 
руководителю и главному дирижеру театра оперы и балета, народному артисту 
республики Джансугу Кахидзе.

— Джансуг Иванович, что ставит 
театр своей первоочередной задачей?

— Прежде чем формулировать за
дачу, мне хотелось бы рассказать о 
составе режиссерской коллегии, кон
сультантах театра. В режиссерскую 
коллегию вошли народные артисты 
СССР Михаил Туманишвили, Роберт 
Стуруа, режиссер Гурам Мелива, кон
сультантом по литературно-драматур
гической части приглашен председа
тель Союза композиторов Грузии Ги
ви Орджоникидзе, по художественно
му оформлению — народный худож
ник СССР, действительный член Ака
демии художеств СССР Солико Вир- 
саладзе.

Своей первоочередной задачей, сво
им долгом мы считаем создание, если

можно так сказать, отлаженного, чет
ко действующего механизма творче
ского учреждения, который смог бы 
производить высокохудожественную 
продукцию. Я прибег к этому несколь
ко производственному термину, что
бы заострить внимание на самом глав
ном, без чего немыслимо подлинное 
искусство, истинное творчество. Хор, 
оркестр, солисты, балет, да и все ос
тальные не менее важные звенья те
атрального коллектива должны быть 
в тесном взаимодействии друг с дру
гом, ощущать себя необходимейшей 
частью огромного и цельного живого 
организма. Только синтез, слияние 
всех компонентов в единую систему 
составляют и, если позволительно так 
сказать, делают Театр. И лишь после

этого коллектив приобретет возмож
ность, условия творить, искать, фан
тазировать, обретет полное творческое 
дыхание.

— Сегодняшний день, бесспорно, 
доказывает, насколько живы класси
ческая опера и балет, но вместе с 
тем нельзя не замечать тенденцию к 
неприятию классики, скажем, опре
деленной частью молодежи. Как вы 
считаете, происходит ли это от невы
сокой музыкальной культуры слуша
телей, просчетов в их эстетическом 
воспитании или явление подобного 
рода имеет другие причины?

— Однозначного ответа тут не мо
жет быть. Нельзя, окинув взглядом 
пустующий зал театра, всю долю ви
ны взвалить только лишь на его кол
лектив, на его профессиональный уро
вень. Расхожее мнение, что, .мол, слу
шать нечего и смотреть нечего, вряд 
ли имеет основание. По моим на
блюдениям, именно те, кто прикрыва
ется щитом подобного мнения, как раз 
и не могут по достоинству оценить 
тот или иной спектакль. Уверен, что 
в( людях, посещающих театр оперы и 
балета, должна быть духовная готов
ность воспринимать оперное искус
ство, симфоническое творчество. От

сутствие этой готовности как раз про
истекает из неправильного, пожалуй, 
скудного эстетического воспитания.

Безусловно, театр должен воспиты

вать, учить, да и сам он должен по
стоянно учиться, искать новую стили
стику, идти в ногу со временем.

— Какой репертуар предложит 
театр в нынешнем сезоне?

— О будущем я говорить пока не бу
ду, есть замыслы, планы — все это 
еще в процессе обдумывания, реше
ния. А на ближайшее время репер
туар таков: оперы «Первая любовь*, 
«Лела*, «Даиси*, «Евгений Онегин*, 
«Травиата», «Кармен*, «Тоска*, 
«Севильский цирюльник*, балеты 
«Жизель*, «Тысяча и одна ночь*.

— Джансуг Иванович, нынешний 
сезон для вас лично будет чрезвы
чайно трудным, так как вы продол
жаете руководить Государственным 
заслуженным симфоническим оркест
ром республики? Каковы ближайшие 
планы этого коллектива?

— Нашему коллективу выпала 
честь принять участие в праздничном 
смотре музыкального искусства стра
ны, посвященном 60-летию образова
ния СССР. В Большом зале Ленин
градской филармонии два вечера бу
дут звучать произведения классиков, 
современных авторов. В концертах 
будут солировать скрипач Борис Гут- 
ников и лауреат международных кон
курсов пианист Лексо Торадзе. Затем 
нас ждут гастроли по городам Укра
ины. 25 и 26 сентября наш оркестр 
примет участие в концертах киевско

го музыкального фестиваля «Золотая 
осень* вместе с академическим муж
ским хором Эстонии под руководст
вом народного артиста СССР, лауреа
та Ленинской премии. Героя Социа
листического Труда Густава Эрне- 
сакса.

— Кроме вашего коллектива, кто 
еще из Грузии выступит в Киеве?

— На фестивале выступит Вахтанг 
Кахидзе, который исполнит свой фор
тепианный концерт. А в торжествен
ном закрытии фестиваля примет уча
стие народная артистка СССР Лама
ра Чкония. Ее связывают с Киевом, 
на главной сцене которого она пела, 
годы активной творческой жизни.

— Джансуг Иванович, еще один 
вопрос к вам, ответ на который, я 
знаю, с нетерпением ждут юные лю
бители музыки. Они волнуются, не 
прекратятся ли ваши концерты для 
школьников в связи с вашими новы
ми обязанностями?

— Никогда. Ни при каких усло
виях. Я буду продолжать свою про 
пагандистскую, если хотите, педаго
гическую деятельность обязательно. 
Встречи с искусством необходимы де
тям, именно они формируют гармо
нически развитую личность, обога
щают детские души благородством и 
чистотой помыслов.

Беседу вела 
Марина МАМАЦАШВИЛИ.

В полете-спутник  
телевизионного 

в е щ а н и я  
„Экран"

В соответствии с программой даль
нейшего развития сдстем. телевизион
ного вещания с использованием ис
кусственных спутников Земли ^ с е н 
тября 1982 года в Советском Союзе 
осуществлен запуск очередного спут
ника телевизионного вещания «Эк
ран» с бортовой ретрансляционной 
аппаратурой, обеспечивающей ы деци
метровом диапазоне воли передачу 
программ Центрального телевидения 
на сеть приемных устройств коллек
тивного пользования.

Установленная на спутнике «Эк
ран» аппаратура работает нормально. 
Командно-измерительн ы й комплекс 
осуществляет управление спутником.

Спутник «Экран» имеет междуна
родный регистрационный индекс «Ста- 
ционар-Т».

(ТАСС).
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В о з р о ж д е н и е  
древней книги

В издательстве Тбилисского государственного университета печатается рус
ский перевод- одного из редких грузинских литературных памятников «Барам- 
гуландамиани», изданный в Петербурге в 1773 году Семеном Игнатьевым (Эг-
наташвили).

С этим древним литературным памятником связаны интересные события, 
сыгравшие немаловажную роль в развитии грузинско-русских взаимоотноше
ний, которых коснулся в своем интервью редактор этого издания доктор фило
логических наук, профессор Александр Акакиевич Гвахария.

— Александр Акакиевич, расскажите, пожалуйста, об истории появле
ния этого литературного памятника в Грузии.

— «Бахрам и Голандам* или «Барамгуландамиани* — это грузинская 
версия персидского народного дастана (романа) о храбром принце Бахраме 
(Бараме), искавшем свою возлюбленную — китайскую царевну Голандам 
(Гуландам). Переведена она на грузинский язык еще в начале XVIII века по 
инициативе и указанию Вахтанга VI в период основания им в Тбилиси пер
вой типографии. Как известно, он прекрасно владел персидским языком и от
лично разбирался в литературных направлениях того времени. Более того, 
Вахтанг VI создал в Грузии целую школу переводчиков, сделавших достоя
нием грузинского читателя многие памятники персидской литературы. «Ба
рамгуландамиани», видимо, пользовался большой популярностью в Грузии, на 
что указывают дошедшие до нас около сорока рукописных спиоков и три лу
бочных издания.

— Что вы скажете о русском переводе этого интересного литературного
памятника?

— Более двухсот лет назад, в 1773 году в Петербурге издается книга с 
броским названием «Похождение новомодной красавицы принцессы Гулан- 
дамы и храброго принца Барама. Сочиненное Деларгетом, Секретарем тифлис
ским, а переведено с грузинского язы ка Московского Университета Инфор
матором Семеном Игнатьевым*. Рукопись ее утеряна и лишь два печатных 
издания хранятся в отделе редких книг Ленинградской публичной библиоте
ки и в Институте востоковедения Академии наук СССР. Изучая русский пе- 
>евод, не трудно судить, что переводчик пользовался грузинской версией до
вольно вольно. По ходу перевода он добавил к  этому произведению новую 
главу, в которой русский читатель смог познакомиться со сведениями об исто
рии Грузии, ее этнографии, обычаях и традициях грузинского народа. В рус
ском переводе обширнее стали и стихотворные вставки, многие из которых 
основаны на грузинских рукописных источниках «Картлис цховреба», «Ка- 
раманиани* и др.

Нынешнее издание — это второе рождение памятника, который остает
ся в центре внимания многих исследователей древнегрузинской литературы. 
В частности, в своих трудах к нему не раз обращались академик Академии 
наук Грузинской ССР Александр Барамидзе, ныне покойный профессор Три
фон Рухадзе и другие. Однако полный текст этого литературного памятника 
оставался для читателя недоступным.

Большой вклад в переиздание вниги внесла научная сотрудница кафед
ры древнегрузинской литературы ТГУ Маргарита Ияасаридзе. Ею подготов
лен текст книги в современной орфографии, сохранен стиль того времени. По- 
настоящему научный поиск Маргариты Инасаридзе лег в основу предисло
вия к новому изданию, словаря древнеархаических русских слов.

— Несколько слов скажите о переводчике Семене Игнатьеве (Эгнаташви- 
ли), который считается одним из известных представителей грузинской коло
нии в России.

— Биографические данные о нем очень скудны. Однако известно, что он 
родился в России, отлично владел грузинским и русским языками. Можно 
предположить, что его отцом был Егор Игнатьев, который упоминается в 
списке свиты грузинского царя Вахтанга VI, вынужденного покинуть родину 
и искать убежище в России.

Благодаря переводам Семена Игнатьева Московско-Петербургским гру
зинским обществом в 70-х годах XVIII века в Петербурге был издан целый 
ряд грузинских книг. Среди них, помимо вышеупомянутого «Барамгуландам
иани*, его перу принадлежат и «История Георгианская о юноше князе Амила- 
хорове..., которую рассказывает Усим, купец Анатольский*, «Грузинская 
песнь слепого певца Екатерине Великой» и др. Несколько лет он работал над 
грузинско-русским лексиконом, который, к сожалению, был утерян после его 
смерти.

По дошедшим до нас сведениям, Семен Игнатьев был крупным политиче
ским деятелем того времени. В 1770 году он был Информатором Московского 
Университета, а  в последующие годы он участвовал в русско-грузинских дип
ломатических переговорах. Известно, например, что в 1783 году Семен Иг
натьев сопровождал посольство П. Потемкина к грузинскому царю Ирак
лию И и был непосредственным участником подписания Георгиевского тракта
та. Естественно, что Семен Игнатьев был близок со многими известными рус
скими и грузинскими политическими деятелями того времени.

Многие грузинские деятели, нашедшие покровительство у русских ца
рей, своей деятельностью старались быть полезными покинутой родине. Сре
ди них достойное место занимал Семен Игнатьев (Эгнаташвили).

Интервью взяла Джильда ИВАНИШВИЛИ.

ВЫСТАВКИ

Ш едевры  древнерусской  ж ивописи
В Государственном м узее искусств Грузии открылась выставка «Древнерусская живопись из собрания Го

сударственной Третьяковской галереи».
Около сорока шедевров древне

русского искусства разместились в 
одном из залов музея. Здесь пред
ставлены различные школы и нап
равления древнерусской живописи. 
Обычай ставить на произведениях 
свое имя не был распространен в 
Древней Руси, и подписные работы 
встречаются крайне редко. Неиз
вестные мастера, произведения кото
рых экспонируются в Тбилиси, не
смотря на общность сюжетов, раз
личаются манерой письма, живопис
ной трактовкой и спецификой творче
ского метода.

Разнообразно представлена Нов
городская школа XIV— XVI веков, 
с характерным для этих памятников 
четким, ясным рисунком, яркой, по
рой построенной на контрасте до
полнительных цветов живописью. 
Привлекает внимание чарующей ска
зочностью образов группа работ, про
исходящих из северных городов.

Высоким мастерством, колоритом, 
построенным на сочетании различ

ных оттенков цветов, отличаются па
мятники древней Твери. Па выстав
ке представлены образцы живописи 
Пскова, а  также произведения рос
тово-суздальских мастеров.

— Мы впервые организовываем 
такую большую передвижную вы
ставку древнерусского искусства. — 
рассказывает директор Государствен
ной Третьяковской галереи, секре
тарь правления Союза художников 
СССР, народный художник РСФСР 
Юрий Королев, — Цель ее — по
знакомить тбилисцев с различными 
школами древнерусской живописи,
обратив внимание на общность сю
жетов русского и грузинского ис
кусства. Собрание древнерусского
искусства является одним из важ
ных разделов нашего музея. В на
стоящее время памятники Древней
Руси насчитывают 5 .000 единиц хра
нения. Коллекция эта состоит из 
икон, являющихся ее основой, фре
сок. мозаик, предметов прикладного 
искусства и других.

Экспозиция эта пополняется за 
счет экспедиционных находок, мно
гие уникальные произведения — 
дар коллекционеров.

Сотрудниками древнерусского от
дела галереи ведется серьезная на
учная работа по изучению древне
русского искусства. Больш ая заслу
га реставраторов в том, что мно
гие шедевры древности стали досто
янием общественности. Ведь раньше 
иконы рассматривались не как па
мятники искусства, а как предметы 
культа. Поэтому, когда живопись 
темнела, их записывали заново. На 
некоторых иконах реставраторы от
крывали по два-три, иногда и пять- 
шесть слоев записи. На нашей вы
ставке экспонируются и недавно 
открытые произведения. Нынешняя 
экспозиция положит начало научным 
контактам Третьяковской галереи с 
Государственным музеем искусств 
Грузии. Мы также наметим темы 
для совместных научных исследова
ний.

Экспонаты выставки, которая про
длится два месяца, дают достаточно 
полное представление о развитии 
живописи Московского государства 
второй половины XV— XVII веков, о 
художниках — последователях Ан
дрея Рублева, о современниках Дио
нисия, о живописцах волжских и се
верных городов.

Алла КИКОДЗЕ.

КОНТАКТЫ-
СОТРУДНИЧЕСТВО

Ф Е С Т И В А Л Ь  
В НА НТ Е *

Н а  с н и м к а х  (слева направо): «Чудо о Флоре и -Лавре» (Северные письма); на выставке; «Никола» — (XV  
век, Новгород). Фото Рубена Рухкяна.

22 сентября в Нанте (Франция) от
кроется фестиваль породненных го
родов, в котором примут участие 
Саарбрюккен, Тбилиси, Сьетл и Кар
дифф.

—  Фестиваль городов-побратимов 
стал уже традиционным,— сказал ру
ководитель грузинской делегации, за
меститель председателя исполкома 
Тбилгорсовета Николай Николаевич 
Нефедов. — Договор о дружествен
ных связях между тремя городами — 
Саарбркжкеном, Нантом и Тбилиси 
был подписан три года назад в Нант-' 
ском муниципальном совете.

И вот спустя три года Нант вновь 
соберет друзей.

Свое мастерство перед француза
ми и гостями Ванта продемонстри
рует грузинский фольклорный ан
самбль под руководством Леона 
Мирцхулава. Любители прикладного 
искусства познакомятся с гобелена
ми и керамикой заслуженного дея
теля искусств Грузинской ССР Гив^ 
Кандарели и заслуженного худож 
ника республики Алде Какабадзё. 
Наряду с ними в фестивале примут 
участие прославленная грузинская 
шахматистка Нана Александрия и 
группа гимнастов под руководством 
заслуженного тренера республики 
Нелли Саладзе.

Александр ЕРЕМЯН.

Ф А К Т КРУПНЫМ ПЛАНО М

М а р к и  р а с с к а з ы в а ю т  о стране
Тбилисский филателист, заведующий отделом Института механики машин Ака

демии наук Грузинской ССР Андрей Николаевич Мучаидзе имеет полную коллек
цию марок не только России, но и почти все выпуски советской почты.

Вначале, как и всех мальчишек, 
его увлекли марки всего мира, поз
же остановился на выпусках нашей 
страны. Советские марки прославля
ли человека труда, рассказывали об 
индустриализации страны, первых 
пятилетках. Особый интерес у фила
телистов всего мира вызывает пер
вый стандартный выпуск почтовых 
марок СССР с изображением рабо

чего, крестьянина и Красноармейца. 
Только этих миниатюр у Андрея Му
чаидзе два альбома.

«[Хронология СССР>— самая попу
лярная тема. Особенно интересен ее 
раздел, посвященный народам на
шей страны, союзным и автономным 
республикам. Почтовые миниатюры 
рассказывают о народном хозяйст
ве, искусстве, природных богатствах,

курортах, национальных видах спор
та республик, об архитектурных па
мятниках, общественно-политических 
деятелях. Особенно дороги сердцу 
коллекционера почтовые выпуски, 
посвященные Грузии. На марках изо
бражены Государственный театр 
оперы и балета имени 3. Палиа
швили, проспект Руставели, Дом 
правительства, памятник основателю 
Тбилиси Вахтангу Горгасали скульп
тора Элгуджи Амашукели (миниа
тюра, посвященная 1500-летию Тби
лиси). Марки рассказывают о Ба-

ПОИСК, И ССЛ ЕД О ВАН И Е , ЭКСПЕРИМЕНТ

М О З Г  Р А С К Р Ы В А Е Т  Т А И Н Ы
Как известно, в Госкомитете СССР по делам изобретений и открытий зареги

стрировано открытие, которое принадлежит грузинскому ученому, руководителю 
лаборатории физиологии и патологии мозгового кровообращения Института фи
зиологии имени И. Бериташвили Академии наук Грузинской ССР, доктору меди
цинских наук, профессору Георгию Мчедлишвили. Кстати, это юбилейное 250-е 
открытие первое в нашей стране в этой области. А называется оно так: «Явление 
регуляции мозгового кровообращения магистральными и пиальными артериями».

Лаборатория, которой руководит 
Георгий Мчедлишвили, уже давно за 
нимается изучением физиологии кро- 
ьоснабжения головного мозга. Иссле
дуя многочисленные тайны системы 
жизнеобеспечения головного мозга, 
ученый сосредоточил свое внимание 
едра ли не на самой важной: какие 
системы и каким образом управляют 
мозговым кровообращением.

Н а  п рот яж ен ии  столетий су щ ес т во ва л и  р а з 
н ы е  к о н ц е п ц и и  п о  эт ому во п р о с у . Т а к . б о л е е  
в е к а  н а з а д  го сп о д ст во ва ла  докт рина а н г л и й 
с к и х  у ч е н ы х  М о н р о  и  К е л л и , с о г л а с н о  кот о
р о й  ин т енсивност ь м о зго во го  к р о в о о б р а щ е н и я  
в о о б щ е  н е  и зм е н я ет ся  и  н е  р е г у  ги р ч е гс я  Г  
н а ч а л у  н а ш е г о  столетия эта докт рина  б ы л а  
п о ст а влен а  п о д  с о м н е н и е , а  уж е к  с е р е д и н е  
эт ого в е к а  ст а ли  н а ка п ли ва т ьс я  д о к а з а т е л ь 
ства возм ож ност и р е г у л и р о в а н и я  м о зг о в о г о  
к р о в о о б р а щ е н и я .

О д н а к о  д а л ь н е й ш е м у  и з у ч е н и ю  препят ст во
в а л  тот факт , что б ы л о  неизвест но , к а к  и  
к а к и м и  с о с у д а м и  осущ ест вляет ся эта р е г у -  
л / ц и я .  П оэт ом у б ы л и  б е зу с п е ш н ы м и  и п о 
пыт ки найт и эф ф ект ивн ы е средст ва б о р ь б ы  
с  р а з л и ч н ы м и  н а р у ш е н и я м и  м о зг о в о г о  к р о 
в о о б р а щ е н и я .

Вполне понятно, что решение этой 
проблемы имело важное значение для 
практической медицины. Это и побу
дило грузинских ученых взяться за 
изучение проблемы. Перэые же иссле
дования, проведенные Г. Мчедлишви
ли и его сотрудниками, дали интерес
ные результаты.

— Мы попробовали, — рассказывает 
Георгий Иосифович, — установить, как 
и где будет накапливаться кровь, 
если искусственно задержать ее от
ток из мозговей • ткани. Оказалось, 
что никакого накопления крови не 
происходит, какая-то неведомая сила 
регулирует, защ ищ ает мозг от избыт
ка крови.

—- И кто ж е оказался этим надеж 
ным щитом, регулятором, ограждаю
щим наш мозг от • излишка крови?

— Обнаружить этот регулирующий 
механизм удалось после многих меся
цев кропотливого труда. Им оказа
лись внутренние сонные артерии и 
позвоночные артерии мозга, т. в. си
стемы магистральных артерий. Они то 
и регулируют объем и обеспечивают 
постоянство притока крови в мозговые

сосуды, независимо от изменения об
щего артериального давления.

— Значит ли это, что наш мозг 
не ощущает скачков артериального 
давления и на него они не дейст
вуют?

— Совершенно верно. Эксперимен
ты, проведенные нами, доказали, что 
изменение артериального давления ни 
у большинства гипертоников, ни у 
здоровых людей (кстати, оно происхо
дит у них очень часто как от положи-

Ш А Х М А Т Ы

ДВА ЛИДЕРА
Вчера в Республиканском Дворце шах

мат проходил третий тур межзональ
ного женского турнира на первенство 
мире по шахматам.

Тбилисская шахматистка Нино Гуриели 
черными играла с лидером соревнова
ний Ириной Левитиной. Соперницы ра
зыграли староиндийскую защиту. Н. Гу- 
риели легко уравняла игру. Последова
ли многочисленные размены, и на 14-м 
ходу партия завершилась миром.

После того как Н. Гарсиа сдала от
ложенную партию из первого тура 
М. Мурешан, у румынки также стало 
два очка, и естественно, что партия 
Ж. Вереци-Петро и и ч —  М. Мурешан 
приобрела большое значение. В защите 
Каро-Каин черные, следуя теоретиче
ским рекомендациям, полностью урав
няли шансы. Затем были размемены все 
легкие фигуры, и уже в тяжелофигур- 
ном эндшпиле шахматистки стели повто
рять позицию. На 36-м ходу последова
ло соглашение на ничью.

Несмотря на неудачу во втором ту-

тельных, так и отрицательных эмо
ций) не влияет на мозг — настолько 
совершенна регуляторная способность 
магистральных артерий.

Д а л ь н е й ш и е  эксперим ент ы  ст авили н о в ы е  
з а д а ч и  п е р е д  Г. М ч ед ли ш ви .ли , ост ава
л а с ь .  к  п р и м е р у , зависим ост ь м еж ду п о 
т ребност ью  м о зг о в о й  ткани в  прит оке к р о 
в и  и  инт енсивност ью  о б м ен а  вещ ест в в  этой 
т кани. О д н а к о  и  эту з а д а ч у  п р и ш л о с ь  р а с 
крыт ь у ч е н о м у . Б ы л  обн а р уж ен  ещ е  о д и н  «ре
гулят ор»  м о зго в о го  к р о в о о б р а щ е н и я  —  так 
н а з ы в а е м ы е  п и а л ь н ы е  арт ерии, кот орые рас
п р е д е л я ю т  сн а б ж ен и е  м о зга  к р о зъ ю  в  соот
ветствии с у р о в н е м  о б м ен а  вещ ест в в  е го  
т канях.

— Каково же практическое значе
ние этого открытия, его влияние на 
развитие медицины?

— На основе проведенных нами 
работ начались новые разработки, в 
частности, это касается проблемы

спазм артерий головного мозга. Мы 
сумели выяснить, в каких артериях 
мозга чаще возникают спазмы, вызы
вающие нарушение кровотока, во что 
еще лет 10—15 назад никто не ве
рил. Мы проанализировали все воз
можные механизмы развития спазмы, 
что имеет большое значение для зна
ния практических врачей о процес
сах, происходящих в мозгу.

Н а ш и  работ ы  в  этой област и п р и в л е к л и  
в н и м а н и е  сп е ц и а ли ст о в  ве н г е р с к о й  ф а р м а 
цевт ической ф и р м ы  « Г е д е о н  Р аст ер», в ы п у с 
к а ю щ е й  сп а зм о ли т и ч еск и е  препарат ы  д л я  
стран СЭВ. С  этой ф и р м о й  н а  предст оящ ие  
пять лет у  н а с  з а к л ю ч е н  д о го во р  о  сот руд
ничест ве, кот орый пред усм ат ривает  О т работ 
к у  мет одов д л я  и с с л е д о в а н и й  препарат ов этой 
ф ирм ы . Это позволит  повы сит ь эффективность  
и х  дейст вия.

Кроме того, мы ведем совместные

С П О РТИ ВН А Я  И Н Ф О РМ А Ц И Я
ре (она сдала партию Г. Фишдик), по- 
боевому была настроена Е. Ахмылов- 
ская. Ее соперница А , Лихайлич приме
нила гамбит Блюменфельда. Советская 
шахматистка точней игрой лишила чер
ного короля рокировки и создала очень 
сильные угрозы. А . Пихайлич удалось 
разменять ферзей, но это не облегчило 
ее положения — атака продолжалась. 
И на 31-м ходу белые выиграли.

Также прямой атакой на короля за
кончилась встреча Р. Кадилкар — Д . Се- 
•ерейд. Шахматистка из Индии очень 
сильно провела всю партию. В сицили- 
анской защите белые применили не 
очень популярное продолжение. Д . Се- 
верейд играла не лучшим образом, и 
белые получили большое преимущест
во. Очевидной жертвой коня на 29-м хо
ду Кадилкар поставила американку в 
безвыходное положение, и на 32-м ходу 
все было кончено.

Н. Титоренко в партии с И. Гугенбер- 
гер (Колумбия) получила лучшую пози
цию. В лагере черных образовалась сла
бая пешка в центре, и белые приступи
ли к ее осаде. На 18-м ходу Н. Титорен- 
чо выиграла этого пехотинца, и осталь
ное стало «делом техники». На 41-м хо
ду Гугенбергер признала свое пораже
ние.

После упорной борьбы вничью сы
грали 3. Николин —  Лю Шилан и Н. Гар
сия — Г. Фишдик.

Теперь на турнире два лидера. Это 
И. Левитина и М. Мурешан, у которых 
по - 2,5 очка. Сегодня на турнире день 
доигрываний партий первого и второго 
туров.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ФУТБО Л. Проведены очередные мат

чи на первенство страны по футболу в 
первой лиге. Ланчхутская «Гурия», вы- 
ст/павшая в Ярославле, потерпела по
ражение от местного «Шинника» —  0 : 2 ,  
Предлагаем результаты некоторых дру
гих матчей: «Ротор» — «Жальгирис» — 
0 : 2, «Динамо» —  СКА (Ростов-на-До
ну) —  1 : 2, «Заря» —  СКА (Киев) —  4 : 0 .

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. В Ташкенте на 
всесоюзных соревнованиях отличился 
киевлянин Виктор Спасов. В прыжках 
с шестом он преодолел планку на вы
соте 560 см.

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА. Звание
чемпиона страны впервые завоевал сту
дент из Львова Богдан Макуц, набрав
ший 115,65 балла. На втором месте 
Павел Сут из Минска —  114,525, на 
третьем — Юрий Королев из Владими
ра — 114,40. Среди женщин абсолют-

исследования с коллегами из Центра 
экспериментальной клинической меди
цины Польской академии наук.

Наше открытие дает новые возмож
ности для успешной работы нейрохи
рургов, невропатологов, анестезиоло
гов и других специалистов, занимаю
щихся практической медициной.

— Ваше открытие завоевало ми
ровое признание. Над какой пробле

мой вы работаете сегодня, что сего
дня занимает вас больше всего?

— Тайны мозга... Человеческий 
мозг познал и раскрыл только одну 
из своих тайн, а их тысячи... Поэто
му исследования продолжаются.

Беседу вела 
Тамара КЕСАНАШВИЛИ.

ной победительницей стала Наталья 
Юрченко (Ростов-на-Дону). ,

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА. На всесоюзных 
сельских спортивных играх в Смолен
ске наилучшим образом выступил пред
ставитель Белоруссии Леонид Таранен- 
ко (весовая категория до 110 кг). Он 
установил три мировых рекорда.

В рывке атлет поднял вначале 193,5 
кг, затем —  195, а в двоеборье его 
результат —  432,5 кг.

В югославском городе Любляна на 
днях стартует очередной чемпионат 
мира и Европы. Еще задолго до нача
ла турнира установлен своеобразный ми
ровой рекорд. На чемпионат прибыли 
уже 214 участников. Среди них и три 
советских штангиста: Владимир Михалев, 
Юрий Саркисян и Оксен Мирэоян. Ос
тальные наши тяжелоатлеты будут в 
Любляне 21 сентября.

ШАХМАТЫ. В восьмом туре Москов
ского межзонального турнира Каспаров 
сыграл вничью с Гарсиа, а Георгиу с 
Саксом. Белявский нанес поражение 
Кристиансену, Таль — Велимировичу.

ШАШКИ. Одиннадцатая встреча сбор
ных команд СССР и Нидерландов со
стоялась в городе Схвенинген (Голлан
дия). До этого в восьми матчах победу 
одержали советские шашисты, а две 
завершились вничью. И 'на этот раз 
сборная СССР победила с общим сче
том -  22:18.

туми, Сухуми, Рустави, Гагра, Но
вом Афоне и других городах рес
публики. Интересны серии, посвя
щенные Сухумскому ботаническому 
саду, миниатюры, показывающие 
сбор чая и цитрусов. Множество вы
пусков рассказывают об ученых Гру
зии, деятелях культуры — Ш. Р у
ставели, И. Чавчавадзе, С. Орбе- 
лиани, Я. Гогебашвили, .А . Цере
тели, В. Пшавела, Г. Эристави, 
Д. Гулиа, 3 . Палиашвили, К. Мар
джанишвили... В общей сложности 
почта СССР посвятила Грузии око
ло 60 выпусков.

Сейчас Андрей Николаевич, как и 
все филателисты мира, с нетерпе
нием ожидает выпуска марок, по
священных 60-летию образования 
СССР

В. ДВОРКОВИЧ, 
член Всесоюзного общества фила
телистов.

Редактор *
Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

 ТЕЛЕВИДЕНИЕ
Воскресенье, 19 сентября

МОСКВА

По первой программе. 9.00 —  Время. 
9А5 —  Концерт Государственного ан
самбля народного танца Севоро-Осе- 
тинской АССР «Алан». 10.30 — Будиль
ник. 11.00 —  Служу Советскому Сою
зу 112.00 —  Здоровье. 12.45 —  «Утрен
няя почта». 13.15 — «Пионерия». Кино- 
журнал № 6. 13.30 — Сельский час.
14.30 — Музыкальный киоск. 15,00 — 
Мир растений. 15.45 —  Творчество на
родов мира. Индия. 16.15 — Чемпионат 
мира по тяжелой атлетике. 17.00— Клуб 
кинопутешествий. 18.00— Сегодня День 
работников леса. Беседа с председате
лем Государственного комитета СССР 
по лесному хозяйству Г. И. Воробьевым. 
18.15 —  Музыкальная программа к Дню 
работников леса. 19.00 —  М еждународ
ная панорама. 19.45—Программа мульт
фильмов. 20.15 — Встреча с оперой. 
Ж . Бизе —  «Кармен». Спектакль. 22.00— 
Время. 22.35 —  Продолжение спектак
ля «Кармен». 23.50 —  Футбольное обо
зрение. 00.20 — Новости.

А \  *
ТБИЛИСИ

По первой программе. 9.00—Из Мос
квы. Время. .9.40 —  Киноочерк «Таланты 
земли русской». 10.00— Моамбе. 10.30—  
Документальный телефильм «Михаил 
Хергиани». 11.00 —  Хозяйственный ме
ханизм — новшества, проблемы. 11.45—  
Наш анонс. 12.00 — Из Москвы. Здо
ровье. 12.45 —  Экран мальчика с паль
чик. 13.10 —  День работников леса.
13.30 — Концерт по просьбам работни
ков леса. 14.15 —  Киноафиша. 14.45 —  
Документальный фильм. 15.30 —  Вест
ник. 16.00 — Иллюзион. 18.30 — Мэам- 
бе. 19.00 —  Из Москвы. М еждународ
ная панорама, 19.45 —  Нашего полку 
прибыло —  Г. Сагарадзе. 20.00 — Чем
пионат СССР по ф утболу: Торпедо (Ку
таиси) —  «Динамо» (Тбилиси) 21.50 —  
Грузинский документальный телефильм 
«Город и скульптор». 22.00 —  Из Мос
квы. Время. 22.35 — Клуб болельщиков. 
23.50 — Футбольное обозрение.
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